

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LX.—NUM. 18814.

Madrid.—Lunes 16 de Agosto de 1909.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

NOTICIAS DE LA GUERRA

PRELIMINARES DEL AVANCE.—TEMPORAL EN MELILLA

(NUEVOS SERVICIOS DE "LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.")

Desde Melilla

El «Sirena» a Alhucemas.—Material para la plaza. El donativo de la marquesa de Squilache.—Cañonazos y otros extremos.

MELILLA. (Telegrama de las cinco y cuarto de la tarde de ayer; recibido en nuestra redacción a las dos de la madrugada de hoy. Viene tan confuso que nos limitamos a reproducirlo textualmente.) A las tres de la tarde sale el «Sirena» para Alhucemas.

Va en el nuestro compañero de redacción D. Guillermo Rittwagen.

Como nuestro director, Sr. Romeo, ofreció al general Marina el «Sirena» para cuanto fuese necesario, el general en jefe lo aprovecha hoy para enviar material a Alhucemas.

Por esta razón, el barco va protegido por un cabo y cinco soldados.

Creo que podrán desembarcar aprovechando la oscuridad de la noche.

Esta tarde se oían repartidos entre los heridos los 1.000 duros enviados por la marquesa de Squilache y tocarán músicas pasas («sic») según nos dicen.

Como veis, noticias interesantes.

De los cientos de cañonazos tirados esta mañana no sabemos nada más que el ruido.

A bordo del «Ciudad de Cádiz» han llegado sin novedad 170 oficiales. Para conocimiento de sus familias telegrafiamos separadamente los nombres de los expedicionarios.

Regreso del convoy.— Los moros lo hostilizan.— Aristócratas voluntarios.— Telegrama expresivo.

MELILLA. (Telegrama de las diez y media de la noche de ayer, recibido en nuestra redacción a las tres de la madrugada de hoy.) El convoy que salió a las nueve y media de la mañana, ha regresado sin novedad.

Salió a protegerle un batallón de Cazadores.

Cuando el convoy estaba cerca de la plaza, comenzó el enemigo a hostilizar a las fuerzas protectoras de la expedición, siendo el fuego muy vivo.

Las fuerzas indicadas contestaron a la agresión, y a la vez, rompieron el fuego las baterías del Hipódromo y las del fuerte de Camellos.

Ahuyentado el enemigo, se refugió en el barranco próximo, hasta donde llegaban, persiguiéndole, las granadas de nuestra Artillería.

Según propia manifestación de las tropas, éstas no han tenido bajas.

A las seis y media de la tarde cesó el fuego, renaciendo la tranquilidad.

Ha llegado el duque de Zaragoza y otras personas distinguidas, que vienen a incorporarse voluntariamente a filas, como soldados.

El calor es insostenible.

Habiendo ingresado voluntariamente en filas el marqués de Valdecerrato para ocupar un puesto entre los soldados del regimiento del Rey, el coronel de éste, Sr. Fernández Blanco, ha recibido un telegrama que dice lo siguiente:

«Orguloso de la honra que tiene mi hijo, el marqués de Valdecerrato, de servir como voluntario en ese regimiento tan brillante, saludada con entusiasmo a su digno coronel, El marqués de Castrillo.»

En las primeras horas de la noche reina tranquilidad.

RODRIGUEZ DE CELIS.

Oficiales que llegan.

MELILLA. (Domingo, noche.) Han llegado hoy a Melilla, sin novedad, los siguientes oficiales que vienen a incorporarse al ejército de operaciones:

Capitanes.—D. Emilio Sáenz de Tejada, D. Enrique Feduchi, D. Carlos Castro, don Antonio Villamil, D. Angel Rodríguez, don Santiago González Tablas, D. Cecilio Belda López y D. Francisco Pérez.

Primeros tenientes.—D. José Grand, don Jaime Ferrer, D. Manuel Delgado, D. Ildefonso Marsi, D. José Suárez Gómez, don Emilio Mezquita, D. Adolfo Gutiérrez, don José Ponce de León, D. Nicolás Toledo García, D. Enrique Segura, D. Ildefonso Suárez, D. Eduardo Gómez, D. Antonio Guiu, D. Francisco Borrás, D. José Centano, D. Francisco Gania del Cerro, D. Enrique Amador, D. Gonzalo Gómez, D. Francisco Sala, D. Joaquín Mordanes, D. Carlos Moncada, D. Ramón Masgrau y D. Arturo Ruiz Varela.

Segundos tenientes.—D. Eduardo Beuro Ruiz Galarreta, D. Amalio Gandía, D. Carlos Londa, D. Enrique Vázquez, D. Tomás Sevillano, D. José Quiñol, D. Feliciano Fungas, D. Francisco Linares, D. Pedro Ogallo, D. Cayetano Menas, D. José Frigolias, D. Esteban Lisau, D. Manuel Fuentes, D. Daniel Rodríguez, D. Manuel Pérez, D. Anibal Pérez, D. Alfonso Ganjul, D. Domitilo Ortega, D. Andrés García, don Saturnino Gómez Alonso, D. Marcelo Aguilera y D. Dámaso Pino.

MATA.

Preliminares del avance

Proclama al Ejército.

MELILLA. (Lunes, madrugada.) Es comentada muy favorablemente la proclama que el general Marina ha dirigido al Ejército expedicionario.

Se la conceptúa unánimemente como un prólogo del avance.

Dice así:

«Concentradas ya en esta plaza y sus alrededores todas las tropas que el Gobierno de S. M. ha puesto bajo mi mando para vengar los agravios que algunas kabilas del Rif han inferido a la nación española, cúmpleme saludarlas en la orden de hoy, expresándoles la satisfacción y el entusiasmo de que me siento poseído al frente de ellas.

La imaginación impresionable de nuestras clases populares ha forjado fantásticas leyendas acerca de las condiciones que reúne el enemigo a quien hemos de combatir.

Tenéis sobre él innumerables ventajas; el armamento, la táctica, la instrucción y la disciplina, que es el arma más poderosa de los Ejércitos.

Seguid el camino que os indiquen vuestros jefes y oficiales; obedeced sus órdenes ciegamente; pensad en los momentos de peligro en que, aprovechando los accidentes del terreno y conservando serenidad para esgrimir vuestras armas y hacer fuego en la forma que se os ordene, sois invencibles.

Yo os prometo conducirlos a la victoria y facilitaros medios para que escribáis una página gloriosa en la historia de nuestra Patria.

Europa nos ha confiado la misión honrosa de abrir paso a la civilización en este país salvaje, y hemos de cumplirla.

España tiene la vista fija en vosotros, y con los aplausos que os tributa a diario y con los dignos dones que os otorga pródigo y generosamente, os alienta a que probéis que sois dignos descendientes de aquellos héroes que hace medio siglo clavaron nuestra bandera en los minaretes de Tetuán, paseándola victoriosa por el valle de los Castillejos, por la cuenca del río Martín y por las ásperas montañas de Wad-Ras.

Pensad que cuanto mayor sea vuestro esfuerzo, antes volveréis a vuestros hogares, cubiertos de gloria.

Rendid culto fervoroso a la disciplina y al honor.

No olvidéis que hasta vuestras madres os despreciarían si desmayáseis en el cumplimiento del deber.

Y cuando en el fragor del combate escuchéis el aullido estridente de nuestros enemigos, con el que tratarán de intimidaros, avanzad con mayor decisión y arrojo. Permaneced serenos en vuestras posiciones, si así se os ordena, limitándoos a contestar a la algarada con los gritos patrióticos de ¡viva el Rey! ¡Viva España!

Vuestro general y comandante en jefe.— Marina.»

Vendaval terrible.

MELILLA. (Lunes, mañana.) Desde la media noche se ha desencadenado sobre Melilla y sus inmediaciones un terrible viento de Poniente.

Los barcos fondeados en este puerto se han visto obligados a reforzar sus amarras.

La navegación por la costa se ha hecho completamente imposible hasta que pase el vendaval.

Como sabíais por telegrama anterior, estaba acordado enviar hoy a la Restinga a uno de los cruceros de nuestra escuadra.

No siendo de irremediable urgencia esta expedición, ha desistido por ahora del viaje, hasta que el viento aplaque algo sus furiosos.

El vendaval es tan fuerte que ha arrancado muchas tiendas del campamento.

Se hace difícilísimo andar por las calles, que invaden densas nubes de arena.

Estas nubes de arena se extienden a los montes vecinos, cerrando su panorama a nuestros ojos.

Es una nueva y grande incomodidad con que nos hemos visto obsequiados imprevisiblemente, por si no tuviéramos bastante con los rigores excesivos del calor.

Para el Sr. Cierva.— Los empleados de Correos y Telégrafos.

MELILLA. (Lunes, mañana.) Aprovecho un momento de descanso en la información de la campaña para hacer al ministro de la Gobernación un ruego, en el cual estoy seguro de llevar la representación de cuantos hoy en Melilla residen.

Me refiero a la imprescindible necesidad de aumentar el personal que tiene aquí a su cargo el servicio de Comunicaciones.

Ya nuestro director, Sr. Romeo, se hizo eco incidentalmente, en uno de sus telegramas, de la urgencia de acudir a enmendar esta deficiencia, aquí como en Málaga.

Los empleados de Correos y Telégrafos vienen dando en Melilla, desde que empezaron a desarrollarse los actuales sucesos, gallardas muestras de inteligencia, de celo y actividad, que les han hecho acreedores a unánimes simpatías.

Una recompensa a estos diligentes funcionarios, sería merecida.

Pero lo que es de una urgencia absoluta, es auxiliar a estos hombres, sobre los cuales pesa una cantidad tan abrumadora de trabajo, que no hay fuerzas humanas que la resistan.

Baste decir que sólo hay cuatro empleados de Correos y 14 de Telégrafos para los tres turnos de mañana, tarde y noche.

De ahí que a los funcionarios que actualmente hacen el servicio no les quede materialmente tiempo ni para dormir.

Las cartas y los despachos que entran y salen se cuentan por miles y, como es natural, su número experimenta de día en día aumento notable.

Es absolutamente imposible que cuatro empleados de Correos y 14 de Telégrafos sirvan para desempeñar un servicio tan arduo y numeroso.

Ni la firmeza con que vienen resistiendo tan rudo trabajo, ni toda la buena voluntad que los empleados ponen en el escrupuloso cumplimiento de su deber, son suficientes para que el servicio se lleve como es debido.

Todos los esfuerzos se estrellan ante esas montañas de cartas y telegramas.

El Sr. La Cierva debe reforzar el personal; yo espero que lo hará, y esté seguro de que todos los habitantes de Melilla habrán de agradecerse.

RODRIGUEZ DE CELIS.

Del Peñón

PEÑÓN (Domingo, noche). La espesa niebla que cubrió durante toda la mañana esta posesión española, la ha aprovechado la fuerza que la guarnece para ganar, dando un rodeo, el Charcón y poder así comunicarse, libres de grandes riesgos, con los barcos que se aproximan a la plaza.

Despejado algún tanto el cielo por la tarde, volvió el enemigo a reanudar el fuego, aunque no con las proporciones de los días anteriores, sino ligeramente y desde luego manteniéndose tan invisible como de costumbre.

A última hora de la tarde reina tranquilidad.

Las fuerzas que guarnecen el Peñón siguen dedicadas a los trabajos de atrinchamiento.

Desde Tánger

El Raisuli derrotado.

TÁNGER. El Raisuli, que salió con una mehalla jerifana a batir a las kabilas de Beni-Ider, Beni-Arrú y Beni-M'Saluer, ha sostenido con los rebeldes montañeses varios combates.

A pesar de llevar dos ametralladoras, los encuentros han sido desfavorables para la gente del Raisuli, que se ha visto precisada a retroceder, dejando ocho muertos.

Destino

A las órdenes del comandante principal de Artillería del Ejército de operaciones ha sido destinado, como jefe de la Sección automovilista, el capitán del Arma D. Ricardo Gasque.

Material de Hospitales

Se ha dispuesto el inmediato envío de gran cantidad de material de hospitales al Hospital Militar de Algeciras.

Una multa

Según noticias de Guerra, enterada la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante de los abusos cometidos en la cantina de Chinchilla al paso de los trenes militares, llegándose a cobrar hasta 55 céntimos por un panecillo, ha impuesto al dueño de la misma 500 pesetas de multa, apercibiéndole al mismo tiempo para lo sucesivo.

La prensa malagueña

De La Unión Mercantil.

Hablando con el capitán Unoceta.

«Unoceta es uno de los capitanes de Artillería más simpáticos que hay en la plaza. Desde Burgos vino voluntario a cubrir la vacante del desgraciado Guiloche, y al día siguiente de llegar se le destinó a la posición principal donde está el general Imaz.

Cuando ayer me encontraba en la Posada del Cabo Moreno, viendo las obras que se están realizando, pasó Unoceta por haber sido ya relevado.

Dicho capitán cuenta que casi todos los días ha hecho fuego de cañón a distancia de más de 1.800 metros, y los rifeños le tienen un miedo colosal a las granadas.

Dice que Nador dista 4.750 metros de aquella posición, y que sus piezas barren los tres montecitos que hay antes del referido poblado.

Con sus proyectiles ha matado varios moros que se dedicaban a hacer trincheras en los montes, y afirma que no es cierto que los moros se hayan fortificado en la llanura.

Con gran dolor suyo tuvo un día que canjear a un grupo de mujeres y niños, y ha tenido la satisfacción de ser felicitado por la fuerza de Infantería, la cual encontró anteayer el cadáver de un moro, al cual le dió una bala de cañón en el vientre.

Este moro les hacía bajas diariamente.

Unoceta estaba hace pocos días echado sobre un cañón, mirando al campo con sus

gemelos, cuando de pronto una bala dió en la pieza.

El teniente a sus órdenes le retiró de allí, y en aquel momento otra bala fué a dar en el sitio donde había estado.

Refiere que el valiente capitán Izquierdo, apenas llegó a mandar la compañía del regimiento de Melilla 59, cogió cuatro soldados y se internó en los campos recorriendo todas las casas y cuevas en busca de moras para dibujarlas al natural.

Izquierdo está dando muestras de gran valor y recibe numerosas felicitaciones.

A Unoceta le ha regalado un artillero de su batería el célebre escapulario que ya dije le había sido encontrado a un moro.

La reliquia consiste en una bolsita de cuero, en la cual hay un versículo del Korán, que ha quedado en poder del intérprete Sr. Marín para traquérselo.

Refiere el mencionado capitán que tanto la oficialidad como las tropas destacadas de las posiciones avanzadas hacen grandes elogios del comportamiento del personal de Administración Militar, quienes trabajan como desesperados para que no les falte nada a las tropas que están en las últimas posiciones.

¡Cosecha quemada.

Cerca de Nador los proyectiles de nuestra artillería han incendiado gran cantidad de paja y grano que tenían los moros amontonado.

Películas.

Dos representantes de una casa extranjera han hecho hoy cinco películas de 300 metros cada una, de los campamentos, Camellos, Hipódromo y de los prisioneros que hay en los fuertes.

Los operadores confían en que dentro de diez días se exhibirán en España las cintas.

Otra versión.

Hoy ha circulado la versión de que el 28 será el día en que se principien las operaciones; pero el teniente coronel de E. M., Sr. Gutiérrez, me dice que no hay que hacer caso de eso, pues a lo mejor, cuando nadie lo espere, Marina dará la orden de «en marcha» y empezará el tiroteo.

Los muertos.

He aquí algunos nombres más de los soldados muertos a consecuencia de los últimos combates:

Francisco Mifarro Muros, de Lorca; artillero.

Leandro Bueno Clemente Bonillo, de Albacete; asistente del regimiento de Melilla.

Pedro Garré Badía, de Albalá; sargento de Artillería.

Atanasio Paracuello Izquierdo, de Zaragoza; disciplinario.

José Bañur Marcos, de Albalá; Melilla.

Guillermo Riquelme Tomás, idem.

José Ramón Saort, de Valencia; ingeniero.

Adrián Cerco Expósito, de Alcira; Administración Militar.

Baldomero Banus Bernadar, de Barcelona; cazadores de Alfonso XII.

Indalecio Ruiz Hernández, de Valencia; Alfonso XII.

Gaspar Fontanals Giró, de Alcázar; Alfonso XII.

José Navarro Moreno, de Torrente; Alfonso XII.

José Vidal Collado, de Oliva; cabo de Alfonso XII.

Manuel Alarcón Martínez, de Mazarrón; África.

Juan Cascales Vives, de Alamilla; Melilla.

Antonio Gilber Cárdenas, de Ferrera; disciplinario.

Rafael Molina Moreno, de Badajoz; disciplinario.

Manuel Fuentes González, de Alfaro; disciplinario.

Juan Rodríguez Ritton, de Sevilla; disciplinario.

Miguel Girau Vallbé, de Reus; disciplinario.

Esteban Juan González, de Segovia; disciplinario.

Antonio Villalonga Carbonell, de Muró; disciplinario.

Victoriano García Salgado, de Morales (Valladolid); Figueras 6.

Honorio Juan Sanz, de Montesa; Melilla 59.

Angel Gomechea, de Ciudad Real; Madrid, 2.

Del regimiento de Melilla 59, los que siguen:

Angel Muret Cárdenas, de Alicante.

Miguel Aznar Fray, de Villarejo.

Mariano Vives Molina, de Abanilla.

Mateo Tárraga López, de Jumilla.

Joaquín García Tres, de Yecla.

José Pamies Cúla, de Orihuela.

D. Rafael de los Reyes Ortiz, segundo teniente; de Antequera.

D. Isaac Labrador Gallardo, segundo teniente; del Ferrol.

D. José Fernández de Guevara, segundo teniente; de Barcelona.

Carlos Rodríguez Gómez, sargento; de Cañizo.

Manuel Alberola Quiles, sargento; de Calabazar (Habana).

Juan Martínez Expósito, cabo; de la Herreña.

José Cilmente Pastor, soldado; de Mula.

Francisco Fajiaobig Martínez, de Valencia.

Alonso Martínez Belmonte, de Mojacar.

Andrés Pérez Gómez, de Moscardón (Teruel).

Juan Jiménez Reina, de Caravaca.

Pedro Perelló Soliet, de Alicante.

Manuel Vergara García, de Orihuela.

Leandro Bernal Gil, de Teruel.

Laureano Vázquez Rodríguez, de Valverde.

José Martínez Alarcón, de Albacete.

Barcelona, 3; Ignacio Ortega Jiménez, de Villegas (Soria).

Navas, 10; Alejandro García García, de Piedrahíta.

Policarpo García García.

Santiago Álvarez.

Mérida, 13; Laureano Peurans Seras, de Huesca.

Barbastro, 4; Eleuterio Hernández Caballero.

Madrid, 2; Mauro Izaga, de Ochandiano.

Navas, 10; Gregorio Sordo, de Cáceres.

El paisano Antonio Ruiz Essaus, de Puerto Rico.

Llerena; Adolfo López Calvo, de Avila.

Figueras; Modesto Herráiz Francisco, de Castrillo (Valladolid).

Figueras; capitán D. José Fernández Martín, de Madrid; se da por muerto.

Madrid, 2; Pedro Fraile Martín, de Avila.

Melilla, 59; José Estela Martínez, de Valencia.

Barbastro, 4; Santiago Asegurado Rodríguez, de Valladolid.

Llerena; comandante D. José Capapé Romero.

Arapiles; teniente coronel D. Alberto Lozano.

Navas; teniente coronel D. José Ortega.

Madrid; capitán D. Laureano García de la Torre.

Madrid; segundo teniente D. José Velarde.

Soldados: Francisco Burriales Bueno, de Madrid, 2.

Manuel Marín Medina, artillero.

Madrid; Angel López.

Cecilio Ojeda Carrillo.

Rafael Díaz Sotola.

José Muñoz.

Julio Izquierdo.

Juan Ruiz.

Cayo Melgar, de Tordesillas.

Manuel Díaz.

Antonio Manchorro.

Manuel García.

Jesús González, ingeniero.

Melilla, 59; Vicente Faliaver Chueca Borriol.

Administración militar; Gerardo Casas Hernández, de Zamora.

Wad-Ras; Gregorio Burgos Sáiz.»

De El Diario Malagueño.

Refuerzos.

«Se asegura que para el caso de que sean necesarios más refuerzos, está ya preparada para marchar a Melilla, al primer aviso, una nueva división, compuesta de otros seis mil hombres, agregándose que a eso obedece la estancia en el puerto de Málaga de varios buques de la Compañía Transatlántica.

Correo diario.

Hácese activas gestiones para conseguir del Gobierno, en vista de las actuales circunstancias, el establecimiento de un correo diario entre Málaga y Melilla, así como el aumento del personal de Correos y Telégrafos, pues el que en estos días existe allí, a pesar de su buena voluntad y de los incansables esfuerzos que realiza, hállase abrumado ante el enorme trabajo que pesa sobre él.

El Pinzón.

Por carta particular, se supo ayer en Málaga que, entre el miércoles y el jueves últimos, disparó el Pinzón 263 cañonazos sobre la costa rifeña, con admirable acierto.

Encontró un barco sospechoso, cuyas señas coincidían con las dadas por un confidente moro, referentes a una nave que dedicábase al contrabando de guerra.

Para mayor coincidencia, el barco sospechoso fondeó detrás del Cabo Tresforcas.

El Pinzón le hizo presentar sus documentos, resultando ser de nacionalidad inglesa y llevar a Melilla cargamento de harina.

Observado de cerca por nuestro cañonero, concluyó de pasar la noche en aquel lugar y a las cinco de la mañana levó anclas y se dirigió a Melilla, en donde desembarcó una buena cantidad de harina de trigo, consignada a un respetable comerciante español de aquella plaza.

La nave contrabandista, también extranjera, según la confidencia, debió huir, al ver tan bien guardado el lugar del alijo.

Un patrótico.

El joven Manuel Treviño López, de diez y siete años, fugado de su casa hace varios días, ha sido detenido a bordo del «Memorquina», en Melilla, y conducido hoy al Gobierno, por haberlo reclamado el Sr. Fernández Baldor, a instancia del padre del fugado.

El referido joven proyectaba ingresar como voluntario en un regimiento de Infantería.

Hablando con Gorderjuela.

Pertenece el capitán de Ingenieros D. José Gorderjuela a la sección de aerostación.

No es malagueño, como se dice, y han asegurado algunos diarios.

El año de 1900 estuvo en Málaga, agregado a la comandancia de Ingenieros.

Es simpático, fuerte, ilustradísimo y valiente.

Tuve ocasión de hablar largo rato con él en el restaurant del balneario, cómodo establecimiento situado en las afueras de Melilla.

El ilustrado militar tiene una brillantísima carrera. Cuenta veintinueve años de edad, y lleva cinco de capitán; a los diez y siete salió de la Academia de Guadalajara.

Refiriéndose a las ascensiones realizadas me dijo:

«Hombre, ya que es usted periodista, hágame el obsequio, y perdone usted, de decir en «El Diario» que no es cierto tenga yo aquí un globo llamado «Júpiter», como dicen los rotativos, ni que hayan subido conmigo.

Está prohibido. Sólo yo únicamente subo y hago las observaciones necesarias, de que ya tienen ustedes conocimiento.

Hoy, como el viento es un levante fuerte, no me elevó, y hubiera querido hacer algunas anotaciones.

Los globos que tengo son el «Urano» y el «María Victoria». Este, que como usted ve, es amarillo, le causa grande sorpresa a los riñeos.

La salida siempre la hago desde aquí (200 metros del balneario), donde tengo instalado el parque de aerostación.

Después de conversar buen rato de Málaga, sus amigos y de otros asuntos sin interés, me despedí del amable y simpático capitán.

De «El Cronista»:

En el «blockaus».

«Se encontraban a las seis de la tarde de ayer varios distinguidos compañeros en el Hipódromo, cuando decidieron improvisadamente hacer una excursión al «blockaus», sin escolta de ninguna especie.

Tal como pensaron el viaje lo realizaron. A las seis de la tarde salieron y a la hora y media llegaron al «blockaus».

Al llegar cerca del «blockaus», los moros que, como siempre, parecen conejos en las madrigueras, dispararon sin resultados.

Ya en la posición, el simpático capitán jefe del destacamento, Sr. Luca Fernández, del batallón de Reus, y el teniente Bonafoz, les recibieron con amabilidad, siendo nuestros compañeros convenientemente atendidos.

El proyecto que tenían los periodistas era saber por propia experiencia lo que es una noche de campamento.

La noche pasó tranquila. Al regresar a la plaza pudieron observar un fuego nutridísimo que hubo a las cuatro de la madrugada en la segunda caseta.

El hecho ocurrió del modo siguiente: Las tropas que guarnecen esta posición y el almacén de viveres, observaron que en dirección hacia el «blockaus» iban muchos moros.

Estos dispararon sobre nuestros soldados, y el jefe del destacamento ordenó que las fuerzas contestaran a los agresores, sonando al mismo tiempo el cañón y funcionando con gran acierto las ametralladoras.

El fuego de ambas partes fué de poca duración, pero fortísimo.

Nuestros valientes soldados consiguieron que el enemigo huyera a la desbandada, no sin antes dejar sobre el campo algunas bajas.

En nuestras fuerzas, por fortuna, no hubo que lamentar desgracias personales.»

De «El Popular»:

«Empiezan a notarse contradicciones de bulto entre las informaciones de la guerra llegadas por los hilos y las informaciones postales de la misma procedencia.

Por ejemplo, el cable ha dicho, porfiadamente, que la Artillería del Hipódromo y del fuerte de Camellos, siguiendo las indicaciones precisas del globo «Urano», ha hecho repetidos y espantosos estragos en las masas rifeñas acampadas en el Gurugú.

Para dar al cuadro todo el patético colorido que las circunstancias requieren, se nos ha hablado, largo y tendido, de santones despedidos en plena peroración, de núcleos kabiles hechos cisco por las granadas de nuestros cañones.

Júzguese de nuestra estupefacción al leer estas palabras que un cronista de la campaña pone en labios del capitán Gorderjuela:

«En las diversas ascensiones no he logrado descubrir un grupo que pasara de veinte kabiles. El enemigo, diseminado en la vasta extensión medianera entre Nador y Mezquita, se ofrece en reducidos grupos, sin punto de contacto aparente. La Artillería, aun siguiendo con matemática precisión mis indicaciones, no puede hacerles gran daño, porque no es humanamente posible obtener grandes efectos de una puntería indirecta, sobre blancos limitadísimos.»

He aquí dos versiones de un mismo suceso, que se dan de cachetes.

La primera ha sido la más aireada, pero el país necesita y exige la más verdadera.

Quien imagine que mintiendo sirve a su patria, padece un lamentabilísimo error.

Hay que darle al país toda la verdad de la campaña; si es dulce, dulce, y amarga si es amarga; hay que darle al país toda la verdad, porque tres siglos de despiadadas mentiras piadosas han ido envenenando el corazón de la raza y haciendo de nosotros manojos de nervios saltarines que vibran sin ritmo y sin compás.

Verdad, verdad, que fortalezca y que salve, lo mismo cuando halaga que cuando lastima.»

De la plaza de Alhucemas

Todos los detalles de esta carta han tenido confirmación oficial.

Hoy hace diez y seis días que esta plaza está en fuego con los moros.

Hasta este momento en que escribo, no ha habido una baja que lamentar, no obstante las innumerables balas que nos han mandado, en prueba de amistad, nuestros cariñosos vecinos los Beni-Urriague y compañía.

Ya no es sólo con fusil con lo que hostilizan los moros, pues desde hace ocho ó diez días nos disparan con cañones de los que hace muchos años conservan emplazados en las lomas y castillo que dan frente a la plaza.

Los primeros disparos nos causaban risa, porque creíamos que los cargaban con piedras solamente; pero ahora ya no nos reímos tanto desde que hemos podido apreciar la calidad de sus proyectiles, que son de 9 y 10 centímetros de calibre, de forma esférica y de hierro.

El martes, a la una de la madrugada, nos hicieron un disparo desde el castillo, y nos metieron el proyectil en un muro de la Marina, perforándolo de 10 a 15 centímetros, y gracias al espesor y consistencia de la muralla no hizo efecto alguno.

A las cinco de la madrugada nos hicieron otro disparo, que fué a hacer blanco en la pared del Hospital, destruyendo un buen pedazo de muro, que también es de mucha solidez y resistencia.

Anoche nos volvieron a saludar a las mismas horas aproximadamente, y sólo hicieron un blanco en uno de los botes que están anclados a orillas de la Marina.

Se ignora si tendrán muchos proyectiles de repuesto, pues de ser así, seguramente nos han de proporcionar varios disgustos, puesto que parece que van afinando la puntería, y alguna vez nos han de tirar algún tejado ó pared de alguna casa interior, y entonces puede que haya desgracias que lamentar, y gracias a que no son proyectiles de percusión, que nos pudieran hacer algún incendio en la plaza, pues entonces sí que sería problemática la situación.

El domingo 8 llegó a ésta el «Extremadura», y nos trajo víveres y dos morteros de artillería de nueve centímetros, modelo 1880, los cuales hasta hoy no se han podido utilizar, por no haber mandado las espongadas, que esta noche sin duda nos traerá el «Sevilla» ó el «Pinzón», que viene convoyándolo.

Estas piezas fueron pedidas con objeto de poder batir bien los barrancos y lomas, y al mismo tiempo los poblados que están detrás de los cerros que nos dominan la plaza.

Aunque nos han preocupado algo los cañones de los moros, no por eso ha decaído un momento el espíritu valeroso y entusiasta de la guarnición y vecinos de la plaza, sólo algunas mujeres y niños se han marchado, y la colonia hebrea, que sabido es los de esta raza lo cobardes que son para la guerra, y que sólo reconocen la patria del negocio, pero sin exponer la vida por ella.

Este día, el «Extremadura» mereció los aplausos y la gratitud del pueblo y su guarnición, pues se portó como hasta entonces no lo había hecho ningún barco de los que nos han visitado. Al segundo bote que salió a la descarga, tripulado, como siempre, por los valientes soldados de la compañía de mar, descolgó él un bote lancha y armado de una ametralladora en la proa, protegió cuantos botes fueron a bordo y volvieron; al propio tiempo secundó el fuego de la plaza, de una manera tan precisa y certera, que pronto apagaron los fuegos de los moros, que no cesaban de disparar.

Saltaron a tierra dos capitanes y el oficial médico de a bordo, y durante un par de horas estuvieron entre nosotros, confraternizando alegremente con todos, y viendo los desperfectos causados por el fuego enemigo; felicitaron al comandante Cumplido por lo desafiada que estaba la plaza y por lo bien organizado que estaba todo.

Hoy jueves, a las dos de la tarde, llegó el «Alvaro de Bazán», y a los quince ó veinte minutos de estar observando el fuego de la plaza, empezó a disparar a todos los barrancos, lomas y poblados de Ajdir, haciendo un fuego nutridísimo y eficaz. Reconozco la bravura indomable de los moros, que indiscutiblemente la poseen, pero por mucha que sea su valentía, ante el fuego de hoy, algunos han perdido la razón; sin embargo, al cesar el fuego, a las cinco de la tarde tomaban las lomas y hacían fuego a la plaza.

Ayer, a las once, vimos que hacia la plaza venía un bote tripulado por dos moros procedentes de Bocoya; al llegar aquí nos encontramos que eran Bel Cristo y Buchikú, otro de su calaña. Desembarcaron y fueron reconocidos y escoltados hasta la presencia del comandante, ante el cual manifestaron que deseaban quedarse en la plaza, y previa una serie de preguntas, a las que, como siempre, contestaron con otra de embustes, fueron puestos de patitas en el bote, y con rumbo a su campo. Entre otras pretensiones, traían la de que la plaza pusiera bandera de parlamento. Lo que yo he podido apreciar de esa visita es que venían mandados por los moros para observar la plaza y ver los efectos que nos habían causado y si había bajas; y como aquí tenemos doce moros detenidos desde antes de romper las hostilidades, ver también si aún vivían ó los habíamos asesinado, como ellos, sin duda, hubieran hecho en nuestro caso. El comandante llamó a los prisioneros para que les vieran y hablaran con ellos, y después les despachó al campo.

Infinidad de moros bajan al Castillo y a la playa y el comandante ordenó hacer varios disparos al aire para darles tiempo a retirarse y no matarlos a mansalva. A la media hora rompió el fuego de verdad.

Esta noche se espera el «Sevilla», que viene, como antes he dicho, convoyado por el «Pinzón», con objeto de que nos deje agua, de lo cual estamos muy escasos en la plaza, pues éste es sin duda el problema más difícil de resolver y que no hay más remedio que orillar sea como fuere. Si puedo y me da tiempo continuaré estas notas después de llegado el barco.

Llegó el «Sevilla» y el «Pinzón» a las seis de la mañana. Son las nueve y quince; imposible de todo punto que el «Sevilla» dé agua a la plaza; los moros, escondidos en los picos y crestas de los montes, hacen un fuego horroroso sobre los botes; están decididos a toda costa a impedir que el «Sevilla» se arime a la plaza; el «Pinzón» dispara por ambas bandadas; sus cañones vomitan fuego a todos los sitios; la plaza no cesó de disparar sus cañones; los tiradores no descansan un segundo de disparar desde los parapetos; pero los moros no ceden, aguantan el fuego con mucha tenacidad; los oídos zumban de tanto ruido; pero no importa, aquí se gritará siempre ¡¡ Viva España!!

Y crestas de los montes, hacen un fuego horroroso sobre los botes; están decididos a toda costa a impedir que el «Sevilla» se arime a la plaza; el «Pinzón» dispara por ambas bandadas; sus cañones vomitan fuego a todos los sitios; la plaza no cesó de disparar sus cañones; los tiradores no descansan un segundo de disparar desde los parapetos; pero los moros no ceden, aguantan el fuego con mucha tenacidad; los oídos zumban de tanto ruido; pero no importa, aquí se gritará siempre ¡¡ Viva España!!

EN PROVINCIAS

De Jaca.

JACA. (Domingo, tarde.) El gobernador militar, Sr. Lachambre, ha dado las gracias al alcalde y al Ayuntamiento por su patriótica conducta al despedir a los soldados.

—Han salido varios soldados de Administración Militar destinados al Ejército de Melilla.

El barco albigé.

CARTAGENA. (Domingo, noche.) El transporte de guerra «Almirante Lobo» ha fondeado en este puerto.

Trae la misión de recoger al barco albigé, que fué antes el cañonero «Eulalia», para remolcarlo hasta Melilla.

Para la Cruz Roja.

BADAJOS. (Domingo, noche.) Las señoras más distinguidas de esta capital han recorrido las principales calles, vendiendo un folleto titulado «Patria y Ejército» y expendiendo refrescos, todo a beneficio de la Cruz Roja.

Misa y sermón.

En la misa por la tropa, el capellán del regimiento de Gravelinas pronunció, desde el altar, una elocuentísima plática de levantado patriotismo, conmoviendo a los soldados y al público.

El duque de Zaragoza.

ZARAGOZA. (Domingo, tarde.) El diputado a Cortes duque de Zaragoza ha salido para Melilla, destinado como soldado al regimiento del Rey.

Como descendiente de héroes, va al campo de batalla satisfecho y con entusiasmo, según carta que publica en la Prensa, despidiéndose de sus amigos.

Función benéfica.

El producto obtenido en la función a beneficio de los reservistas, asciende a 826 pesetas.

Todos los artistas de la compañía de Porrédón y los profesores de orquesta trabajaron gratuitamente.

La Compañía de electricidad y la imprenta prestaron también servicio gratuito.

La Junta de damas ha dado a todos las gracias por oficio.

Los retirados de Guerra.

Han celebrado junta general los retirados de Guerra, y en ella han acordado destinar 150 pesetas a la suscripción para los heridos en la campaña de Melilla, las cuales han sido entregadas a la presidencia de la Junta de damas, señora de Rodríguez Bruzón.

Esta tarde se reunirán con el mismo objeto las clases pasivas.

Concetración en Valencia.

VALENCIA. (Lunes, madrugada.) Continúa la reconcentración de soldados pertenecientes a los regimientos de la Princesa, Mallorca, Guadalajara, Sevilla, Tetuán, Otumba, y Vizcaya.

Festival benéfico.

La Comisión provincial de la Cruz Roja sigue organizando el festival que el domingo próximo se celebrará en la Exposición a beneficio de Hospital destinado a los heridos que vengan de Melilla.

Tomarán parte en el festival 18 bandas de música municipales.

Los dueños de cinematógrafos y otros espectáculos establecidos en la Exposición cederán aquel día el producto de las entradas.

Habrán bailes populares. Será quemada una colección de fuegos de artificio, confeccionada por el pirotécnico italiano Pietro Chivatte, que por primera vez se presenta al público valenciano.

Ingenieros a Ceuta.

Hoy marchará a Málaga, donde embarcará para dirigirse a Ceuta, una sección del Cuerpo de Ingenieros militares.

De El Diario Montañés, de Santander.

«Ayer hablamos un rato con el soldado montañés Anastasio Ceballos Vear, perteneciente al batallón disciplinario y llegado a la Montaña el martes último, procedente de Melilla.

La llegada de este soldado a su casa de Santiago de Heras, ha sido el tema de las conversaciones de estos días. Es uno de los primeros soldados montañeses llegados a nuestra provincia desde la tierra en que se ventila el honor de España, y es natural que su presencia despertase la pública curiosidad. Anastasio Ceballos llegó a su casa el martes, y después de unos días de descanso, muy pocos, durante los cuales contó a sus convalecientes las cosas vistas en Melilla, se dirigió a casa de su hermano Carlos, obrero de las forjas de Los Corrales. Desde allí buscó trabajo, obligado por las necesidades de la vida, hallándolo en las minas que se explotan en Mata, pintoresco pueblecillo del valle de Buena.

A las minas fuimos ayer nosotros para hablar con el primer soldado montañés venido de la guerra, que ofrecía ocasión de una charla quizás interesante, encontrándolo dedicado a la penosa labor, bajo un sol de fuego, casi asfixiante ayer en los altos de Mata.

El capataz de los trabajos nos depaó con toda diligencia ocasión para la entrevista, y bajo un tinglado de los talleres hicimos algunas preguntas al soldado.

Lo que primero pudimos observar es que Anastasio Ceballos es un mozo modesto, que pudiendo aprovecharse fácilmente de un hecho de armas que se le ha atribuido, re-

nuncia a él, con elogios del verdadero protagonista, y cuenta luego su brevísima participación en la campaña con toda sencillez, sin concederle importancia alguna.

—Yo no estuve en el combate del 27 de julio — nos dijo en seguida, — ni soy quien salvó la vida de un capitán en aquella sangrienta jornada, después de haber dado muerte a varios moros. Quiero poner las cosas en su punto.

Anastasio Ceballos se expresa con gran dificultad, a consecuencia de la gran tartamudez que padece. Y de esta enfermedad tomó motivo para seguir hablando de su participación en la campaña.

—Por esto que padezco — continuó — quedé en observación médica en Melilla, cuando el batallón disciplinario marchó al campo de operaciones, con el teniente coronel Aizpuru. Desde la plaza seguí con el interés que es de suponer la marcha de las operaciones, recibiendo la noticia del bravo comportamiento de las tropas desde el fuego del día 9.

Aquel día dos compañías de África se portaron de modo admirable. ¡Si hubieran podido sostenerse en las posiciones conquistadas!... Pero no podía ser.

El día 23 de julio se oyó desde la plaza un fuego nutridísimo. A las afueras de Melilla salieron muchos paisanos y soldados, llegando hasta los límites de la plaza. Yo, que seguía en observación, salí también. ¡La sangre tira tanto!...

Estando en los límites de la plaza, mientras el fuego continuaba nutridísimo, comencé a llegar heridos en gran número. Entonces, comprendiendo que mis compañeros necesitaban de auxilio, salí corriendo hacia el campo. Conmigo salieron también algunos paisanos, todos con el deseo de prestar socorro a los heridos.

Como no llevaba armamento, pude ir de prisa, adelantándome al fuerte de Camellos, camino de las posiciones avanzadas. Cuando corría, encontré tendido un capitán. Pertenecía al batallón de cazadores de Llerena y estaba herido gravemente, con el muslo derecho atravesado de un balazo.

Vista la situación del capitán, me acerqué a él y alzándole por los brazos me lo eché a la espalda, saliendo a todo correr frente a Camellos, de vuelta a Melilla. Allí lo dejé en el hospital. El pobre capitán estaba muy grave, pero mejoró pronto y ya debe estar curado.

Cuando hablé con el capitán, se mostró muy agradecido y quiso gratificarme con dinero; pero yo no lo acepté... porque no debe hacerse. Después vino el otro combate del día 27, que fué muy terrible, pero entonces ya habían decidido mandarme a casa.

Poco más ó menos, a lo escrito se reduce lo manifestado por el soldado disciplinario sobre su participación en la campaña. Anastasio Ceballos embarcó el día 2 en Melilla, a bordo del «Menorquín», desembarcando en Málaga, desde donde fué a Madrid, viniendo luego a Santander. En la licencia se le ha hecho constar que se le declara inútil temporalmente.

De otras cosas nos habló Anastasio Ceballos, contestando a nuestras preguntas. Los moros — decía — son un enemigo terrible, muy terrible. Se oyen sus descargas, sin verlos, porque están agazapados en los barrancos del Gurugú, desde los cuales tiran a mansalva. Y como han hecho mucho daño, los soldados les tienen muchas ganas.

El espíritu de las tropas es excelente. Cada día que pasa les da más ánimos para la lucha, y todos, soldados, jefes y oficiales, están deseando un día de pelea.

En los pasados combates han avanzado nuestras tropas siempre valientes, obedeciendo a la voz de mando con toda puntualidad. Y cuando se habló en Melilla de que el avance decisivo empezaría el día 5, todos se alegraron. Yo no sé si ya habrán avanzado. Eso se queda para el general Marina, que es quien lo ha de mandar.

El soldado montañés agradeció mucho nuestra visita, y al despedirnos de él, tuvo nuevas palabras de noble entusiasmo y de sincero elogio para la bravura y la disciplina de los que fueron sus compañeros en Melilla.

—Si serán bravos — dijo — que del batallón disciplinario, mi batallón, sólo quedan unos cien hombres.»

De Málaga.

Postulación.

MALAGA. (Domingo, tarde.) Numeorsa representación de la Sociedad de Dependientes de Comercio, acompañada por la estudiantina de Andalucía, ha marchado a Vélez-Málaga, con objeto de postular para los heridos.

El director de los Ferrocarriles suburbanos ha hecho un 50 por 100 de rebaja.

El alcalde de Vélez-Málaga contestó a la petición de permiso, con una patriótica carta.

Correo diario.

Es probable que haya correo diario de Málaga a Melilla.

Se organizará con los vapores «MacMahon», «Menorquín» y «Cádiz».

El Hospital Militar.

He visitado el Hospital Militar.

El estado de los heridos es satisfactorio. De quinientos que han llegado de Melilla quedan unos doscientos.

Muchos datos de alta han regresado a Melilla.

Los restantes han sido trasladados a Granada y Córdoba.

El personal que dirige D. Eduardo Aristoy merece elogios.

La Cruz Roja.

La Cruz Roja se ha constituido en sesión permanente bajo la presidencia del general Polavieja.

La marquesa de Polavieja preside diariamente la Junta de damas y se ocupa de pedir y confeccionar ropa blanca.

La marquesa de Squilache ha hecho un espléndido donativo en especie y material sanitario.

Los marqueses de Polavieja.—La Cruz Roja.—Las ambulancias peninsulares.—Ensayo de una caseta.—La marquesa de Laros.—En el Hospital militar.

MALAGA. (Domingo, noche.) Mañana, en el tren expreso, regresarán a Madrid los marqueses de Polavieja y el alto personal de la Cruz Roja que les acompañó.

Dejan perfectamente organizados en Málaga todos los servicios, presidiéndolos D. Antonio Gómez Díaz.

Este señor volverá a Melilla pronto, llevando las ambulancias peninsulares, que se unirán a la que en aquella plaza se encuentra y que depende de la de Málaga.

Hasta ahora se han ofrecido las ambulancias de Reus, Lérida, Coruña, Sevilla, Valencia y Madrid.

La Cruz Roja de la corte ha enviado material magnífico y abundante.

Solamente se espera la designación de local en Melilla para almacenar los profusos elementos que la Cruz Roja ha de llevar a aquella plaza de guerra.

Hoy ha sido ensayada en esta población una caseta portátil, de ocho metros de larga por cinco de ancha, que servirá para montar un puesto de socorro que ha de acompañar constantemente al Ejército de operaciones, estableciéndose en la retaguardia.

El resultado de la prueba no ha podido ser más satisfactorio.

Ha sido presenciada por todos los socios de la benéfica institución y por numeroso público que ha tributado grandes elogios a esta Comisión provincial de la Cruz Roja.

La señora marquesa de Laros ha telegrafiado a la Junta de damas aceptando la presidencia de Málaga, que le ha sido conferida, y encargando que se proceda a la elección de vicepresidente.

Con gran solemnidad ha sido administrado esta mañana en el Hospital Militar el sacramento de la Comunión a 108 soldados heridos, procedentes de Melilla.

El acto, que ha sido realmente emocionante, se ha celebrado en los corredores altos del Hospital.

Ha sido el encargado de administrar la Comunión el capellán castrense Sr. Pérez Gallego, vicepresidente de la Comisión provincial de la Cruz Roja de Málaga.

Distinguido público, formado en su mayoría por elegantes damas, ha presenciado la solemne fiesta, obsequiando después a los soldados heridos con cigarrillos, dulces y licores.

Otras noticias

Asociación de Actores Españoles.

En Junta general convocada al efecto, se acordó por unanimidad que todos los actores que pertenecían a la Asociación de artistas dramáticos y líricos españoles, tomen parte desinteresadamente en cuantos beneficios orgánicos autorizados locales, Prensa y otras entidades españolas, en favor de los reservistas que hayan sido llamados a filas con motivo de los sucesos en nuestras posesiones de África, y que el 10 por 100 del ingreso que debía percibir la caja social, según reglamento, se ceda también a favor de los beneficiados. Asimismo se acordó, por unanimidad, que a todos los asociados reservistas, estén ó no en campaña, se les facilite un socorro consistente en una peseta diaria a los solteros y dos a los casados y viudos que tengan hijos, siempre que pertenezcan a los reemplazos anteriores al de 1908, incluido éste.

Cruz Roja Española

Ambulancia del distrito de Buenavista. Además del domicilio social de la Ambulancia, Alcalá, 143, bajo, se admiten para la misma donativos en los sitios siguientes: Jorge Juan: comercio de comestibles, número 34; tabernas, números 10 y 52; bodega, número 17; lechería, número 14; panadería, número 9; sombrerería, número 4.—Vélezquez: comestibles, números 12 y 44.—Almagor: comestibles, números 4, 16 y 26.—Serrano: comestibles, números 14, 40, 48, 58, 82 y 98; cafés, números 22 y 29; bodega, 44; estanco, números 4 y 36; sederías, números 24, 26 y 28; ropa blanca, número 26; zapaterías, números 28 y 56; pastelería, número 32; almacén, números 38 y 40; ferretería, número 33; molduras, número 17; confitería, número 29.—Ayala: comestibles, números 7 y 11.—Villanueva: comestibles, números 6 y 33; panadería, número 43; carnicería, número 43; barbería y peluquería, números 2 y 37.—Lagascá: comestibles, número 7; bicicletas, número 14.—Conde de Aranda: taberna, número 2.—Recoletos: números 2 y 8; estertería, número 25.—Alcalá: panadería, número 145; comestibles, números 103 y 143; cacharrería, número 113; café, número 127.—Castelló: barbería, número 1; taberna, número 8.—Claudio Coello: carnicería, número 7; comestibles, número 76.—Goya: sedería, número 8.—Olzaga: comestibles, número 9.—Génova: telas, número 14; comestibles, número 21.—Fernando VI: comercio, número 23; papelería, número 31.—Doña Bárbara de Braganza: comestibles, número 20; mercería, número 10.—Barquillo: juguetes, número 2; sesterías, números 6 y 12; estanco, número 10; papelería, número 18; cristalería, número 26; comestibles, número 30; mercería, número 20; lechería, número 8; bodega, número 22; higiene moderna, número 6.—Plaza de las Salas: comestibles, número 8.—Marqués de la Ensenada: café, número 6.—Castellana: recreo de la Castellana; café, número 6; bicicletas, número 6.—Monte Esquinza: comestibles, número 7; taberna, número 1; vaquería, número 5.—Salas: zapatería, número 6.—Prim: Ureña, número 1; confitería, número 2.—Orellana: vaquería, número 6.—Argensola: zapatería, número 5; comestibles, número 7; ferretería, número 8; bodega, número 13; confitería, número 20; estanco, número 22.—San Lucas: bodega, número 12.—Piamonte: comestibles, número 17.—Almirante: cacharrería, número 2; ferretería, número 3.—Torrijos: ultramarinos, número 13.

La quinta Comisión, que comprende los distritos de la Inclusa y Palacio, ha movilizó una sección de su ambulancia, la que, provista de todo el material necesario, camillas, botiquines, tiendas de campaña, etc., se encuentra

en disposición de prestar inmediato servicio. Además ha ampliado a cuatro camas su enfermería, donde proyecta asistir a los heridos ó convalescentes de los referidos distritos, que no puedan recibir en sus casas la necesaria asistencia.

Como su situación es muy modesta, ruega por nuestro conducto, y con gran encarecimiento, que los vecinos de los distritos de Palacio é Incausa que piensan hacer donativos, lo hagan en el local de la Comisión, Encarnación, 18, segundo, en el domicilio del secretario, plaza de los Ministerios, 1, duplicado, y en la calle de Isabel la Católica, 15 y 17, tienda.

Los donativos pueden ser en metálico, especies y ropas nuevas.

Voluntarios madrileños

«Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor nuestro: A diario leemos en el periódico de su dirección noticias que, sobre la formación de pelotones de voluntarios en provincias, se vienen publicando.

Nosotros somos todos madrileños, y animados por el solo objeto de ser útiles a nuestra patria, vamos a Melilla.

Mañana salimos de Madrid, y, sin ruido ni palmas, y sin que nadie se entere, saldremos de «nuestro cuartel» (el de Covadonga, número 40), y de igual forma embarcaremos en Málaga; que nosotros no hemos menester de la ruidosa despedida de nuestros paisanos para ir animados a cumplir como debemos.

Formamos la primera expedición de voluntarios madrileños, y sólo ansiamos que los que tras de nosotros vayan vayan también prestos a la lucha.

Lo que si le suplicamos, señor director, es que publique nuestra despedida al pueblo de Madrid.

Gracias mil anticipadas de sus afectísimos y ss. ss. q. b. s. m., por la Comisión, Enrique Loygorri, Felipe Fernández. Hoy, 15 agosto 1909.»

NUESTROS SERVICIOS

Informes directos de Alhucemas

Correspondiendo al constante y creciente favor de nuestros lectores, el director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Sr. Romeo, viene, como todos han visto, organizando un servicio de información completo y múltiple.

El y varios de nuestros redactores recorren los lugares interesantes en los actuales sucesos, no dándose momento de descanso ni de tranquilidad.

Mientras Rodríguez de Celis prosigue sus habituales y notables informaciones de la campaña, que el público lee con tanto gusto, Juan Manuel Mata atiende a satisfacer el natural interés de las familias, dando nombres y detalles de heridos y expedicionarios, y Leopoldo Romeo coadyuva patrióticamente en lo modesto de sus fuerzas a la acción del general Marina, poniendo a su servicio el vapor Sirena, que acaba de fletar. Romeo ha sido el primer periodista español que ha estado ahora en la Restinga con los notables de Quebdana, transmitiendo interesantísima información, por lo cual hemos recibido numerosas felicitaciones, que agradece sinceramente.

Comprendiendo además nuestro director la importancia que tiene Alhucemas en los momentos presentes, ha enviado allí a otro de nuestros compañeros, africanista bien conocido y acreditado, D. Guillermo Rittwagen, el cual se ha trasladado a dicha plaza y desde allí nos remite el siguiente telegrama, cuya importancia no necesitamos encarecer. El despacho de Rittwagen dice así:

A bordo del «Sirena».

ALHUCEMAS. (Lunes, mañana.) Cumpliendo órdenes de nuestro director, Leopoldo Romeo, el vapor Sirena salió ayer de Melilla y en él he venido a esta plaza.

En el momento en que zarparamos de Melilla, el tiempo era magnífico y el mar estaba espléndido.

Desde el Cabo de Tres Forcas enfiló el Sirena a la bahía de Alhucemas y la navegación se hacía felizmente y sin incidente alguno, mientras duró la luz del día.

Al anoecer, cuando pasábamos frente a la kabila de Fén-Saman, a pesar de que íbamos a gran distancia de la costa, y con los fuegos apagados, aquellos kabileños advirtieron la presencia de nuestro barco y comenzaron a hacernos señas.

Ahagazos de los moros. Esperando contrabando.

Los moros de Fén-Saman colocaron una poderosa linterna sobre las alturas de su kabila.

Esto hizo que nosotros nos confundiéramos y creyésemos que aquella luz era la del faro de Alhucemas.

Tanto más motivo había para pensarlo así, cuanto que algunos botes se dirigían apresuradamente hacia nosotros, haciéndonos señas de que los esperásemos.

Contestamos a sus señas; pero procuramos mantenernos a respetuosa distancia.

Ignorábamos aún si los que en aquellos botes venían eran rifeños ó eran gente de Alhucemas.

A medida que los cábaros se aproximaban, pudimos comprobar que, en efecto, sus tripulantes eran moros, y entonces, el capitán del «Sirena» dió orden para que éste se hiciera mar adentro a toda máquina.

Indudablemente, los moros estaban esperando de un momento a otro la llegada de algún buque contrabandista, y la circunstancia de llevar nosotros las luces apagadas dió lugar a su equivocación.

No tenía otra explicación el suceso, y así lo supimos.

Sin embargo, como estábamos completamente desorientados porque no divisábamos el faro de Alhucemas, decidimos aguardar la llegada del día para orientarnos mejor, y como medida de previsión resolvimos tam-

bién pasar la noche en vela y vigilando todos a bordo.

Las fuerzas que venían en el Sirena, un cabo y siete soldados de Artillería, permanecieron en la borda en disposición constante de rechazar cualquier ataque.

Apenas vino la madrugada, se reconoció minuciosamente la costa, y nos quedamos en la duda de si nos tomaron los moros por contrabandistas, ó si urdían una añagaza para atraernos y robarnos.

Lo cierto es que no realizaron contra nosotros ningún acto hostil.

Desembarco difícil.

Al amanecer enfilamos la bahía de Alhucemas, donde llegamos muy temprano. Esta circunstancia de la hora hacía difícil el desembarco.

Tuvimos que preparar por algunas rocas de la parte Norte del Peñón, única no batida por el fuego de los rifeños.

La descarga del material empieza a hacerla el «Sirena» a las once de la mañana, que es precisamente la hora en que os telegrafío, y se realiza con bastante dificultad también, subiéndose todo a la plaza con auxilio de cuerdas y de numerosos brazos.

Hablando con el comandante.

Apenas llegamos a Alhucemas vino a recibirnos el inteligentísimo comandante de la plaza D. osé Cumplido, que nos acompañó a visitar todo el islote.

Es Alhucemas, como todos saben, un peñasco menor que muchos buques.

Naturalmente, me apresuré a pedir al comandante Cumplido informes acerca de los sucesos que en Alhucemas se han desarrollado.

El Sr. Cumplido me los dió con una sencillez encantadora, que no ha de impedirme tributarle los justos elogios que merece.

Detalles de los sucesos.

Rompieron las hostilidades en Alhucemas el día 28, aprovechando la circunstancia de haberse reunido cerca de la plaza, en el zoco de Arbó, y frente a nuestro islote, una «harka», en la cual estaban representadas todas las kabilas limítrofes, y que se hallaba dispuesta a trasladarse a Melilla para combatir contra los españoles.

El comandante Cumplido, que había tenido confidencia acerca de este punto, ordenó que se abriera nutrido fuego contra la «harka» enemiga, como así se hizo, dispersándola y causándole muy numerosas bajas.

Fué un servicio importantísimo, por lo que, bastantes contingentes de moros, escarmantados por los terribles efectos de nuestra artillería, abandonaron la «harka» y regresaron a sus kabilas respectivas.

De esta suerte, la oportuna ofensiva del comandante de Alhucemas consiguió que muchos miles de moros desistieran de ir a Melilla para combatir nuestra España.

Desde aquel día, y a intervalos cortos, no cesa el fuego por ambas partes.

Los cañones de los moros.

Los moros prefieren hostilizarnos, aprovechando la oscuridad de la noche. Luego de día, la plaza les responde haciendo fuego nutrido contra las posiciones enemigas, emplazadas en las alturas del monte Ahor-Sidun, que dominan a Alhucemas.

Desde allí los moros nos hacen fuego con antiquísimos cañones.

A falta de municiones, los cargan con piedras. La pólvora que usan es pésima, y sus disparos, a pesar de que han hecho blanco muchas veces, no nos han producido hasta ahora daño alguno.

Efectos del fuego.

Han disparado también los moros prodigamente sus fusiles, y muchos edificios de Alhucemas están materialmente acerbillados a balazos.

Los rifeños enfilan principalmente la Comandancia con una incansable tenacidad.

El comandante Cumplido ha recogido 20 balas que cayeron dentro de su propia casa.

En la torre de la plaza se han encontrado centenares de balas también.

A pesar de que hace veinte días que se rompió las hostilidades, no ha habido en la plaza española otra baja que la del farmacéutico Sr. Méndez.

Los moros han sufrido horribles pérdidas. En este momento reina tranquilidad; pero a las dos de la tarde, el comandante Cumplido comenzará nuevamente el fuego contra las posiciones enemigas.

Moros a Melilla.

Los kabileños de Bocoya y de Beni Urriaguel han regresado a Melilla, donde tomaron parte, como es sabido, en el combate del día 27, en el cual sus contingentes sufrieron grandes pérdidas, pues en el mismo momento de llegar se colocaron en las primeras líneas de fuego, y según ellos han confirmado, los efectos de nuestra Artillería en el campo enemigo fueron terribles.

Hace pocos días han salido en dirección a Melilla nuevos contingentes.

Un traidor.

Según los informes de los confidentes, un antiguo sargento de moros tiradores de Ceuta es quien mantiene con mayor viveza entre los kabileños el espíritu de hostilidad contra los españoles.

Este individuo se llama El Suadami, y disfrutaba de una pensión que le concedió España.

Buenas impresiones.

A pesar de las escasas fuerzas que tenemos en Alhucemas, pues no pasan de 200 hombres, puede considerarse que nuestra situación es satisfactoria, y que seguirá siendo completamente imposible a los rifeños tomar la plaza.

La energía é inteligencia del comandante Cumplido son firme garantía de éxito.

Al hostilizar diariamente a los rifeños, su plan no es otro que distraer la atención de importantes contingentes de las kabilas vecinas, que hubieran ido, con seguridad, a Melilla, para reforzar la harka que allí nos combate.

Apenas termine el Sirena las operaciones de descarga, regresará a Melilla. Yo iré a bordo de él, y he dejado aquí organizado el servicio para que a nuestros lectores no les falte nunca una información segura y rápida.

Bel Cristo huye.

ALHUCEMAS. (Lunes, tarde.) Ha llegado una barquilla mora. Conducía al moro Bel Cristo y a la familia de éste.

Bel Cristo venía huyendo de los kabileños enemigos de España, los cuales, después de robarle sus bienes, querían matarle por haberles aconsejado no nos siguieran combatiendo.

El comandante militar admitióle; pero le enviará a Melilla en el Sirena lo más pronto posible.

Hasta la hora en que cablegrafio no ha ocurrido aquí nada de particular.

RITWAGEN.

LOS SUCESOS DE BARCELONA

POR TELEFONO

Vuelta a la normalidad.

BARCELONA. (Domingo, noche.) Cuantas noticias llegan de todos los lugares de Cataluña dan por seguro que se restablece la tranquilidad y comienza una sana reacción precursora de la paz y concordia de los espíritus.

Las columnas volantes que recorren las comarcas son agasajadas por los vecindarios respectivos, aun por los de aquellas localidades donde más tristes fueron los sucesos durante la semana trágica.

Además de esto las autoridades encuentran la mayor facilidad en las gestiones examinadas a desear y castigar a los iniciadores de los desórdenes y a los que, durante estos, mayores fechorías realizaron.

El capitán general sigue recibiendo donativos y ofrecimientos de otros, destinados a aliviar la situación en que quedan las familias de los policías, guardias civiles é individuos del Ejército que fueron víctimas de los sucesos.

Igualmente recibe el general Santiago otros no menos laudables ofrecimientos y donativos para las tropas que actualmente operan en el Rif.

Asegúrase que en vista del aspecto favorable de la situación, el Gobierno acordará pronto levantar el estado de guerra, siguiendo en este punto la opinión de caracterizadas personalidades barcelonesas.

Y se asegura también que con tal propósito estuvo relacionado el viaje recientemente hecho a Madrid por el nuevo gobernador de esta provincia, Sr. Crespo Azorín.

De acuerdo con el fiscal del Supremo, señor Ugarte, han adoptado las autoridades la resolución de que, aun en el caso de que el estado de guerra cese, seguirán los jueces militares entendiendo en la instrucción de las causas incoadas por los sucesos.

Colonias escolares.

A las dos de la tarde de hoy han salido de esta capital doscientos niños, formando cinco grupos escolares, que van a veranear a distintos pueblos de Cataluña.

Los gastos que ocasione el viaje de las cinco colonias serán costeados por la Sociedad Económica de Amigos del País.

Un comunicado.

D. Antonio Tortras, dueño de la fábrica de licores establecida en la calle de la Cera é incendiada y saqueada por las turbas ha dirigido a los periódicos locales un comunicado en el cual hace las afirmaciones siguientes:

El edificio de su propiedad no tiene comunicación subterránea, como falsamente se ha dicho, con la residencia de los PP. Escolapios.

También es falso en absoluto que desde la fábrica se hiciera fuego contra las turbas, puesto que el local fué cerrado en cuanto los sucesos dieron principio.

Recepción de armas.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Varias parejas de la Guardia Civil recorren los pueblos del partido de Sabadell recogiendo cuantas armas tienen los vecinos.

Todos entreganlas sin resistencia, incluso los somatenes.

Salida de fuerzas.

Varias fuerzas de esta guarnición han marchado a Ripoll; se cree que van de paseo militar, pues no se tienen noticias de que se haya alterado el orden en dicha población.

Revista militar.

A las seis de la tarde, el general Santiago revisará las fuerzas de Infantería, Artillería é Ingenieros en el paseo de Gracia.

Ejercicios.

Los Cuerpos de esta guarnición han empezado a practicar ejercicios de campaña. Esta mañana los efectuaron en las cercanías de los cuarteles respectivos.

Cárcel habilitada.

Se ha ordenado que no sean llevados más presos al cuartel de Atarazanas, por ser excesivo el número de los que se encuentran en aquél.

Se ha habilitado la antigua cárcel, hoy prisión de mujeres, para encerrar a los sujetos a prisión preventiva por los sucesos pasados.

Consejos de guerra.

Continúan celebrándose Consejos de guerra contra los culpables de los últimos sucesos; pero hasta ahora siguen en el mayor misterio las resoluciones de aquéllos.

FIGUEROLA.

Rogamos a nuestros suscriptores, corresponsales y a cuantas personas nos dirijan correspondencia, hagan constar como complemento de señas: «Apartado de Correos, número 165».

Telegramas de última hora

Desde Melilla

Bajas enemigas.—Globo a la Restinga. MELILLA. (Lunes, tarde.)—Durante toda la noche, y en las primeras horas de la mañana, ha habido tranquilidad.

Se dice que las baterías del Hipódromo, en el cañoneo de ayer, hicieron numerosas bajas al enemigo, que se hallaba refugiado en un barranco.

—El globo «Reina Victoria» ha sido enviado a la Restinga, donde hará importantes ascensiones, en las cuales podrá dominar Mar Chica.

—El temporal de viento sigue siendo grandísimo, constituyendo una importante extensión para las comunicaciones.

Los campamentos se ven envueltos en nubes de polvo.

Reintegrándose a sus Cuerpos.—La alocución. MELILLA. (Lunes, tarde.) Hoy se han incorporado a sus respectivos Cuerpos todos los jefes y oficiales del Cuartel general, que pertenecen a los tres escuadrones de husares, brigada de Cataluña, baterías Schneider, división de cazadores del general Tovar y división reforzada del general Orozco.

Se ha distribuido a todas las fuerzas la alocución del general Marina, encargando a cada capitán que lea dos veces la alocución a sus respectivas compañías.

RODRIGUEZ DE CELIS

Desde Tánger

La situación del Roghí. TÁNGER. (Lunes, mañana.) Las noticias referentes a la situación del Roghí recibidas en esta ciudad son muy contradictorias.

Mientras unos le suponen expuesto y muy próximo a caer prisionero de las fuerzas imperiales, otros aseguran que se halla en los límites de Hiaina con 1.500 hombres, dispuesto a tomar rápidas represalias contra las kabilas que últimamente han ayudado contra él al Sultán.

Emisarios del Sultán a los rifeños. TÁNGER. (Lunes, mañana.) De Fez y Marrakesh aseguran que han salido de la primera de dichas ciudades, el día 10, con destino al Rif, los notables moros Boucha-el-Bagdadi, Ben-Zinat y Buker, éste último, tío del Sultán, con el propósito, según órdenes de Muley Hafid, de imponer la paz a los rifeños, haciéndoles saber que Ben-Muaz queda encargado, con instrucciones del Sultán, de negociar la paz en Madrid.

Lleva órdenes terminantes para disolver la «harka» y para formar dos mehallas encargadas de garantizar y asegurar el orden en el Rif, por todos los medios.

Considérase aquí de ejecución imposible las órdenes dadas por Muley Hafid a sus emisarios, en primer término, por falta de medios para ello.

En el Peñón

Cañoneo nocturno. PEÑÓN. (Lunes, mañana.) La noche no ha sido tranquila, ni mucho menos.

Al obscurecer, los rifeños encendieron numerosas hogueras en las colinas del Sudeste de la plaza.

A eso de las nueve rompieron un vivo fuego de fusilería. Se les contestó con los cañones, y después de dos horas de combate, los rifeños se retiraron, cesando en sus disparos.

El resto de la noche transcurrió sin más novedad que algunas alarmas.

La vigilancia fué extraordinaria. Hicé doce días que no llega aquí correo alguno, y las noticias de fuera son esperadas con gran ansiedad.

De Málaga

Viveres al Peñón y Alhucemas. MÁLAGA. (Lunes, tarde.) Se ha ordenado al vapor Sevilla que se halle preparado y dispuesto a zarpar en el momento que se le indique.

Ya ha recibido la carga, hallándose abarrotado de viveres, que conducirá inmediatamente a Alhucemas y al Peñón.

Ante el temor de que sea agredido por los moros al aproximarse a la plaza, como ocurrió en el viaje anterior, el desembarco será protegido por un buque de la escuadra.

Material de guerra.

Al anoecer de hoy mismo zarpará el Ciudad de Mahón, que marcha abarrotado de pertrechos de guerra con destino a Melilla.

También zarpará para dicho punto el vapor Puerto Rico, conduciendo gran número de cajas de municiones, varios reflectores de campaña y mucho material de ingenieros.

Damas sin alojamiento.

Me aseguran que el general Marina ha dirigido una extensa carta a la Junta de damas de la Cruz Roja, explicándoles la situación en que se encuentra la población de Melilla, y significándoles, en consecuencia, la imposibilidad de procurarles un alojamiento apropiado en aquella ciudad.

A consecuencia de esto, la marquesa de Polavieja se ha dirigido a la esposa del general Marina, rogándole que acepte la presidencia de la Junta de damas de Melilla.

Hospital en Antequera.

En Antequera ha quedado terminada la instalación de un hospital con 100 camas para los heridos de la guerra.

El alcalde, D. José García Berdey, ha dirigido una carta al general Linares, poniendo a su disposición, dicho hospital.

La Comisión petitoria de damas lleva recaudada ya más de 4.000 pesetas, que entregará al alcalde para que las destine a los soldados.

Antequera, entusiasmada con estas determinaciones, aplaude a las damas.

Guardias civiles voluntarios. Habiéndose recibido comunicaciones para aumentar la dotación de Guardia Civil en Melilla, se han presentado voluntarios los siguientes individuos de esta comandancia:

Sargento Enrique Medina Pérez. Cabos: Idefonso Sarmiento Ramos y Juan Vadillo Gisicón.

Guardia primero Francisco Peral del Castillo.

Guardias de segunda: Onofre Mañas Cortés, José Díaz Otero, Vicente Morán Ripoll, Enrique Bravo Benítez, Felipe Farinos y Obregoso, Francisco Andrés Calatayud, Gerardo Blanco Catorero, José López Hernández, Claudio Monedero Vega, Miguel Gómez Ruiz, Luis Cervantes Caamaño, Manuel García Serrano, Manuel Millán Pozo, Benito Ortiz Fernández, Francisco Sánchez Cobredo, Joaquín Ruiz Mendoza, Joaquín Rebollo Burgos (próximo al ascenso), Cleofás Céspedes Serrano, Miguel Gamelle García y Félix González Rincón.

Marcharán inmediatamente a su destino.

De Río de Oro

LAS PALMAS. Procedente de la factoría española del Río de Oro, ha llegado aquí el vapor León y Castillo, después de dejar tropas para reforzar el destacamento que guarda aquella posesión.

El capitán del vapor dice que no ocurre novedad en aquel territorio. Parece que el gobernador militar de la factoría ignoraba hasta hace tres días los sucesos de Melilla. Se enteró por los tripulantes del León y Castillo y por periódicos que éstos le entregaron.

La factoría está bien provista de viveres y municiones y agua.

El vapor San Francisco continuó anoche su viaje a las posesiones españolas del golfo de Guinea.

El Ayuntamiento de Las Palmas ha acordado felicitar al general Marina y suscribir una importante cantidad para las familias de los reservistas de la Península.

Otras noticias

Arbitrando recursos para los reservistas. CAROLINA. El elemento joven, patrocinado por la Junta encargada de arbitrar recursos para las familias de los reservistas que se hallan en campaña, organizó una novillada.

Esta se ha celebrado, estando la presidencia a cargo de la señora doña Pilar R. Santamaría y las señoritas María Moraleda, Concha Padilla, Matilde Espinosa y Matilde Llorreda.

La lidia estuvo a cargo de jóvenes distinguidos de la localidad, asesorados por un espada de cartel.

Tanto los improvisados matadores como los peones, cumplieron.

La fiesta resultó muy animada, aplaudiéndose por todos tan feliz iniciativa, en atención al fin benéfico a que se destinan los recursos obtenidos.

Datos de alta.

CARTAGENA. En los trones mixto y correo marchan hoy ochenta heridos de Melilla, dados de alta en este Hospital, y que completarán su curación en sus respectivas casas.

En la estación despiden las autoridades militares y civiles.

Un acuerdo.

ALCALA DE HENARES. (Lunes, tarde.) La Hermandad de la Virgen del Val ha acordado girar diez pesetas a cada una de las clases é individuos de tropa que están en Melilla, y que son naturales de esta población.

El número de dichas clases y soldados asciende a veinte.

No van dirigibles

En los Centros oficiales niegan que vaya a ser enviado a Melilla ningún dirigible, agregando que el que construye la casa Astra no es sistema Clement-Bayard.

La Junta de damas de La Granja. La Junta de señoras constituida en La Granja para auxiliar los trabajos de la central, que preside la Reina Victoria, prosigue con entusiasmo su labor.

La suscripción por ella abierta asciende ya a 2.380 pesetas. He aquí la lista de suscriptores:

Conde de Albiz, 100 pesetas; marquesa de Moctezuma, 250; D. Carlos Maturana, 25; marqueses de Ahumada, 100; marquesa de Medina, 50; señores de Vázquez, 50; duques de Zaragoza, 100; señores de Potestad, 25; condes de Selatani, 100.

Doña Victoria Balfián de Olivares, 50 pesetas; marqueses de la Frontera, 50; señores de Breñosa, 50; D. José de Baeza, 25; señores de Portuondo, 50; señores de Caballero de Roda, 25; marqueses de Valdeiglesias, 50; marqueses de López-Bayo, 100; señores de Moreno Ossorio, 50; señores de Lilián, 25; señores de Dorado, 25; D. Ramón Alberico, 25; señora viuda de Delgado, 25; señores de Orozco, 25.

Marqueses de Haro, 50 pesetas; señores de Avial (D. Basilio), 100; señora de Cuadra, 25; señor de Llorens, 25; D. Ricardo Garibaldi, 25; señora de Roldán, 25; señores de Cabrera, 50; D. Fernando Vendrell, 50; señores de Calderón, 25; señores Queipo de Llano, 25; señores de Méndez Vigo, 25; señores de Blorriagay, 25; señores de Herrera, 25.

Marqueses de Salas, 100 pesetas; teniente coronel Cevallos, 25; señores de Mata, 25; señores de Cabanilles, 25; señores de Echeagaray, 25; señora de Marín, 50; señora de Garay y Ronat, 50; señores de Soler, 25; doctor D. Manuel Iglesias y Díaz, 50; doctor D. Manuel Iglesias y Canal, 25; doctor Decret, 25; señora viuda de Ruiz de Girauta, 25; Srta. Carmen Coello, 25; D. Angel Herreros de Tejada, 25; condesa de Humanes, 25; y D. Agustín Marín, 25.—Total, 2.380 pesetas.

Señores de Llorens, 25; D. Ricardo Garibaldi, 25; señora de Roldán, 25; señores de Cabrera, 50; D. Fernando Vendrell, 50; señores de Calderón, 25; señores Queipo de Llano, 25; señores de Méndez Vigo, 25; señores de Blorriagay, 25; señores de Herrera, 25.

<

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

LA EXPOSICIÓN DE SANTIAGO

III

Escrita y publicada mi segunda nota, se recibió la orden para reconstruir el pabellón del ministerio de Fomento, en cuyos trabajos preliminares se está ahora. Quizás no ostente toda la decoración con que estaba proyectado, por haberse deteriorado varias piezas a causa del hundimiento.

Puedo anticipar el contenido de este pabellón oficial. Estará en cuatro secciones divididas, correspondiendo a cuatro distintas ramas de la ingeniería española: montes, minas, agrónomos y caminos. Presentarán los primeros avés propias de Galicia útiles ó perjudiciales para la agricultura, y trabajos relacionados con la repoblación forestal, de la cual tan necesitada esta región se encuentra; el Cuerpo de minas expondrá una rica colección de productos obtenidos de las minas que en el Noroeste de la Península se explotan, con modelos de los mecanismos para la extracción y laboreo de minerales; los agrónomos, estudios y aparatos relacionados con los cultivos locales, y por último, los ingenieros de caminos, planos, proyectos y modelos de su especialidad, entre los cuales figurarán los correspondientes al puerto del Musel en Gijón, faros de la provincia de Huelva, canales de Aragón y Castilla, y muy poco, nada quizás, de obras en Galicia; pero esto no es de extrañar, puesto que ya queda afirmado que este certamen no es regional.

Estamos en el período álgido de recepción y colocación de productos que han de formar la Exposición, y por eso cada día se encuentran instalaciones nuevas; entre ellas aparecen las de Mondariz y la Toja, que no sólo exponen las aguas de sus manantiales, sino también los planos de sus suntuosos edificios, ya en uso ó en vías de construcción. Son, pues, cuatro los expositores de aguas minerales en la Exposición, pues ya se había hecho mención de otros dos, y de estas instalaciones, la más industrial, por decirlo así, es la de la Toja, pues una de los mismos productos de las otras jabones y pastas medicinales, fabricados en el mismo establecimiento con el limo ó barro impregnado de las aguas del manantial ó por aislamiento de las sustancias que contienen.

De tal modo las instalaciones se multiplican, que ya están demasiado aglomeradas en la galería de industrias; se estorban unas á otras, no luce lo artístico de su trabajo por falta de los necesarios puntos de vista, y es muy reducido el espacio que para el tránsito va quedando. Este inconveniente no es imputable al Comité, que ha hecho cuanto era posible, dentro de los medios de que podía disponer; pero es, sin duda, el resultado de no querer negar sitio á los que han acudido con peticiones después del plazo concedido y del legítimo deseo de ampliar á toda costa la Exposición.

La Compañía Transatlántica española ha enviado ciento ochenta bultos conteniendo su instalación, que ha de ocupar después de armada un espacio de doce metros por ocho y con una altura de siete metros. No hay donde colocarla. El Comité invita á la Compañía á que construya un pabellón especial; esto no aparece realizable, dado lo avanzado de la estación. Será necesario destinar á ello algún pabellón para otro objeto construido; pues sería descuido imperdonable privar al certamen de ayuda tan valiosa como la exhibición de que se trata, tan relacionada, por otra parte, con la emigración de los habitantes de estas provincias.

Las Exposiciones regionales pueden tener dos objetos: demostrar el adelanto de la región en un período de tiempo, comparando el presente con la última Exposición habida, ó presentar en un momento determinado, ante la Nación entera, toda la pujanza que las Artes, las Ciencias, la Industria y la Agricultura puedan tener en la región que en uno de estos certámenes se manifiesta. Ninguna de las dos cosas ocurre en Santiago; la primera porque el certamen no es regional, y no cabe compararlo con el anterior, que sí lo fué. Están al presente de tal manera mezclados los productos diferentes y de distintas regiones, que es muy difícil, sin un lento trabajo de eliminación, deducir lo que á Galicia corresponde como adelanto industrial de lo que es simplemente un producto de importación, más ó menos arraigado ó modificado.

Y no ocurre lo segundo, porque todo el poder de Galicia en las Artes y la Industria no está en la Exposición representado. Es decir, que Santiago, Galicia entera, no mucho más, tienen más significada importancia en la cultura general de España de lo que la Exposición pudiera hacer creer á aquellos que la visitan sin más fuentes de información que el espectáculo que las salas y galerías ofrecen. Puedo multiplicar los ejemplos para probarlo. Las Escuelas de Artes é Industrias, con los trabajos de sus alumnos, serían una muestra del estado actual, Industria y Arte en Galicia, según practican una y otro los que hoy son aprendices y serán mañana los ejecutores de las diversas industrias y de las artes todas. Pues bien, esta muestra evidente de la cultura de la región sólo tiene en el certamen dos representaciones. La Escuela de Ferrol, con una instalación que por la cantidad y calidad de los trabajos de alumnos de ambos sexos constituye una nota verdaderamente sobresaliente y que dejará memoria de la Exposición presente, y la Escuela de Santiago, que expone en escala más modesta, y cuya instalación aun hoy no ha empezado á componerse.

Ha debido obligarse, por la insistencia de los encargados de esta sección, apelando á órdenes superiores, si preciso hubiera sido, á todas las Escuelas de Artes é Industrias de

la región, para que acudiesen con sus trabajos al certamen, y sólo así, con todo el caudal de los resultados obtenidos, era dado apreciar lo que en arte y en industria se enseña y se aprende en la región gallega.

Otro ejemplo. Todo el inmenso caudal de ramificaciones que en las artes y en la industria tiene la fotografía al presente, y en Galicia se practican, resulta para los que visitan la Exposición completamente desconocido. Sólo hay dos pequeñas instalaciones consagradas al retrato, la parte menos interesante y útil de la fotografía, y esas dos instalaciones, con todo su mérito indiscutible, no son tampoco una muestra completa de cómo en Galicia se practica el arte del retrato. De la fotografía aplicada á las ciencias, á la medicina, al grabado, á los estudios de criminología y á tantos otros, nada aparece expuesto, y el que esto escribe puede afirmar que había preparados trabajos de extraordinaria importancia en estudios de aplicación á la zoología, magníficos trabajos micrográficos de médicos eminentes y muestras de valor inestimable de diferentes formas del grabado. Todo eso se hace en Galicia; pero de ello no tendrán conocimiento sino aquellos que lean estas notas descriptivas de lo que en la Exposición falta.

REYERO.

ANDALUCÍA

Tres desgracias.

SANLUCAR DE BARRAMEDA. (Domingo, tarde.) Un tren de bañistas, procedente de Jerez, arrolló, á las doce de la noche, en el kilómetro 13, á José Ramos Troya, natural de Benaocaz, operario en el cortijo de Alijar.

El infeliz quedó destruido. —Volteando una campana en la torre del santuario de la Caridad, el niño de trece años Manuel Molina García, fué suspendido por la cabeza y arrojado al suelo.

Resultó con heridas graves en la pierna izquierda.

—Volteando una de las campanas de San Pedro, en la torre de la iglesia mayor parroquial, fué suspendido el campanero Salvador Montejo.

Sufrió una grave herida en la cabeza.

La familia de Lerroux.—La «Nautilus». **CADIZ.** (Domingo, tarde.) En el *Valbanera* ha llegado de Canarias la familia del Sr. Lerroux.

La esposa, la hermana y el sobrino del señor Lerroux han desembarcado y salen para Madrid en el expreso.

En el *Valbanera* han venido también el cabo Espiñeira y el marinero Pazos, de la *Nautilus*, que están enfermos, y se proponen trasladarse al Ferrol.

Dicen que la *Nautilus* llegará al Ferrol á primeros de octubre.

Procesión.

SEVILLA. (Domingo, noche.) Ha salido de la Catedral la procesión de la Virgen de los Reyes, presenciándola un inmenso gentío, á pesar del calor.

El «Manuel Calvo».

CADIZ. (Lunes, mañana.) Hoy zarpará con rumbo á América el vapor «Manuel Calvo».

A bordo de él han embarcado, con destino á Cuba, diez reos naturales de dicha isla, que se hallaban en Ceuta condenados á cadena perpetua, y que acaban de ser indultados.

Todos ellos habían sido condenados por robo y asesinato; uno es autor de cinco muertes.

Annúciase que pronto serán indultados otros cubanos.

ARAGÓN

Varias noticias.

ZARAGOZA. (Domingo, tarde.) En el Teatro Pignatelli se ha estrenado «El marido de su viuda».

Matilde Rodríguez, Porredón, Sánchez y la señora Torres fueron muy aplaudidos.

—Después de comprobar su inocencia, ha sido puesto en libertad Miguel Mulet, por no resultar cargos contra él.

Fuó detenido como supuesto complicado en los sucesos de Barcelona.

—En Quinto ha sido detenido por la Guardia Civil otro individuo á quien se le supone complicado en los incendios de la ciudad condal.

Ha llegado á este Gobierno Civil, siendo puesto á disposición de las autoridades de Barcelona.

—En Ateca se han celebrado con brillantez las fiestas.

En las carreras de bicicletas hubo mucho entusiasmo.

Asistió lo más distinguido de la localidad.

—Esta tarde se celebra una velada en el local del Orfeón Zagonano, que está muy animada.

—En breve contraerá matrimonio la señora Petra Badules con D. Federico Vallés.

La Copa del Alto Aragón.

HUESCA. (Domingo, noche.) Han terminado hoy las fiestas, que han estado muy animadas.

Se ha corrido esta tarde la copa del Alto Aragón, carrera ciclista de fondo de 50 kilómetros.

Tomaron parte en ella diez corredores, triunfando Pedro Subías, de Barbastro, que hizo el recorrido en dos horas, dos minutos y treinta segundos.

Se ha quemado una gran traca y se ha tocado una retreta, que ha recorrido las principales calles de la capital, invadidas por numeroso gentío.

Autobus destruido.

Un autobus de los que prestan el servicio de viajeros de Boltaña á Barbastro ha choca-

do en el kilómetro 6 contra un árbol, quedando destruido.

El «chauffeur» resultó con erosiones en la cara, saliendo ileso, milagrosamente, dos viajeros que iban en el autobus.

¿Otra desgracia?

Dícese, sin que haya podido confirmar la noticia, que en Canfranc se ha despedido el automóvil de un contratista de obras.

CANARIAS

Lerroux en Tenerife.

TENERIFE. (Domingo, mañana.) El Sr. Lerroux continúa siendo muy agasajado por sus correligionarios.

Anoche se celebró un banquete en honor suyo.

Fuó una fiesta de amigos, sin carácter político ostensible.

El día 18 saldrá el Sr. Lerroux para Inglaterra.

CASTILLA LA NUEVA

A aclarar conceptos.

ALCALA DE HENARES. (Domingo, mañana.) El profesor de equitación de la Academia de Infantería de Toledo, que se encuentra aquí con su familia en uso de licencia, al enterarse de la intervención de la autoridad militar de Toledo en asunto referente á una conversación que él tuvo en la estación con varias personas, ha marchado precipitadamente á dicha ciudad para aclarar conceptos mal interpretados y demostrar que no hizo jamás manifestaciones de índole censurable.

Lleva cuarenta años de vida militar y mereció siempre buen concepto á sus jefes por su exacto cumplimiento del deber.

Juzgó muy severamente á los autores de los sucesos de Barcelona; pero no dijo nada ofensivo, exagerado ni indiscreto.

La feria de Toledo.

TOLEDO. (Domingo, tarde.) Ha empezado la feria, habiendo suprimido el Municipio algunos números del programa — entre otros los fuegos artificiales — para dedicar las cantidades correspondientes á socorrer con 50 céntimos diarios á las familias de los reservistas toledanos.

El primer número de la feria ha sido el concurso de escarapates, organizado por la Sociedad de dependientes de comercio.

Hoy se ha inaugurado la Exposición de maquinaria, no asistiendo al acto el director general por habérsele impedido ocupaciones urgentes.

La Exposición, organizada por la Cámara agrícola toledana, constituye un éxito indudable. La instalación es muy completa, y debe tenerse en cuenta que sólo se ha dispuesto de una semana para su emplazamiento en el Hospital del Cardenal Tavera.

Han concurrido más de treinta casas, habiendo sido imposible acceder á más pedidos por no haber local disponible.

Telegrafiará el resultado de los premios de las tres secciones que comprende la Exposición: maquinaria, productos agrícolas y abonos minerales.

Hace un calor sofocante.

CASTILLA LA VIEJA

Riña entre gañanes.

MIRANDA. (Domingo, noche.) En la casa de labor que en el pueblo de La Corzama posee D. Tiburcio Cubilla, disputaron varios criados dedicados á las labores de la recolección.

La disputa degeneró en riña, y uno de los criados, llamado Lorenzo, le dió un golpe con un bieldo en la cabeza á un compañero suyo, fracturándole el parietal.

A los gritos del herido acudieron el propietario de la casa y otros trabajadores, y sujetaron al Lorenzo, que se disponía á rematar con el bieldo á su compañero.

El herido se halla gravísimo, y el agresor ha sido detenido.

GALICIA

Imagen robada.

LUGO. (Lunes, mañana.) Al preparar para la procesión que se celebra hoy la imagen de Nuestra Señora de los Ojos Grandes, se ha notado la falta de cinco sortijas que la sagrada imagen lucía durante el reciente novenario.

El valor de las alhajas robadas se calcula en 15.000 pesetas.

La policía trabaja activamente para encontrar á los autores del sacrilego robo, cuya audacia no se explica, pues la Catedral se hallaba vigiladísima día y noche durante el novenario.

Dícese que los ladrones intentaron robar también á la imagen una pulsera, no consiguiendo su objeto; pero dejando la alhaja estropeada.

VALENCIA

El día de ayer.

VALENCIA. (Lunes, madrugada.) Ha sido el día último extraordinariamente caloroso.

Las playas estuvieron concurridísimas como pocas veces.

El número de bañistas que en ellas se ha congregado ha sido muy grande.

No era menor la animación en los merenderos.

Marchó mucha gente á los pueblos inmediatos, en los que se celebraba la festividad de la Virgen con procesiones, cabalgatas, fuegos artificiales y otros festejos.

Fuó la tarde espléndida.

Al anochecer presentose por la parte de Poniente una aparatosa tormenta, que se ha prolongado hasta las ocho.

El chaparrón ha durado poco.

A las seis de la tarde salió de la catedral la procesión con gran cortejo, banderas y cruces de los cleros parroquiales, el ca-

bildo, la imagen de la Virgen, del escultor Salcillo, los representantes de la antigua nobleza valenciana y las camareras doña Luisa Arnedo y doña Carmen Castillo, que lucían riquísimos trajes.

Cerraban la marcha un piquete y la banda de música del regimiento de Guadalajara.

Colonia «seolar».

Por la línea del ferrocarril central de Aragón han salido el P. Narciso Basche, de la compañía de Jesús, y el grupo que forma la colonia de vacaciones del Patronato de la Juventud Obrera.

Lo constituyen 54 obreros que necesitaban salir al campo para reponer su salud.

Pasarán unos días en la Cueva Santa, lugar pintoresco y muy higiénico.

Sensible desgracia.

La tarde última ha ocurrido en esta capital una lamentable desgracia.

La niña de cuatro años Rosa Len fué, por encargo de sus padres, á comprar vino en una taberna próxima á su domicilio.

Al volver á casa, tropezó la niña, y cayó, clavándose en el pecho el pico del porrón que llevaba.

La herida es muy profunda.

Fuó llevada la pobre niña á la Casa de Socorro, donde ha sido calificado su estado de gravísimo.

Cuando al referido establecimiento llegaron los padres de la niña, se desarrolló la dolorosa escena que puede suponerse.

Chiva quiere toros.

El gobernador civil negó la autorización solicitada por el pueblo de Chiva para lidiar durante las fiestas un toro de puntas.

Los de Chiva insisten en satisfacer sus añiciones.

Pero como el gobernador también insiste en su negativa, ha dispuesto enviar nuevas fuerzas de la Guardia Civil para que se cumpla lo mandado.

VASCONGADAS

La Familia Real.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) Los Reyes pasaron en automóvil hasta Tolosa, regresando á las siete á palacio.

La Reina Cristina y los Infantes Fernando y Teresa fueron hacia Pasajes.

Las Diputaciones vascongadas.

Las Comisiones de las Diputaciones vascongadas han pedido audiencia para cumplimentar al Rey.

Otras noticias.

Mañana llega el obispo de Madrid, procedente de Vichy. El miércoles irá á Mondariz. La animación es extraordinaria con motivo de las fiestas.

VIAJES TRANSATLÁNTICOS

Los que llegan.

CADIZ. (Domingo, noche.) Ha fondeado en este puerto, procedente de la República Argentina y escalas, el vapor «Valvanera», de la casa Pinillos.

Trae los siguientes pasajeros:

Doña Leonor Conde, D. Antonio Cabello, D. José Redondo, D. Francisco Cabello, D. Pedro Carreño, D. Pedro León, D. José Blanco, D. Francisco Pavón, D. Antonio Echevarría y familia, D. Pedro Martínez, D. Pedro Carros, D. José Cann, D. Juan Reina, D. Gabriel Blanco, D. Manuel Zamora, D. Plácido Ramos, D. Adrián Bustegui, D. Francisco Barroso, y más de treinta emigrantes.

El vapor «Valvanera» saldrá luego para Málaga y Barcelona.

TOROS EN PROVINCIAS

Preparativos taurinos.

MÁLAGA. (Domingo, noche.) La Comisión taurina trabaja con actividad para aumentar los atractivos de las corridas.

Bombita ha contestado rechazando las fechas que se le han propuesto, por ser incompatibles con anteriores compromisos.

Trabájase para traer á Fuentes.

La corrida la presidirán distinguidas señoras.

Gestiónase que las asesores Guerrita, cuya familia veranea en Málaga.

En Sevilla.

SEVILLA. (Domingo, noche.) Los novillos de Salas, lidiados esta tarde, cumplieron.

La parte cómica, simulando el ataque al torpedero «Ferozo», resultó un mamarracho.

Cantillana estuvo regular con la capa y el estoque.

Cortijano, que debutaba, quedó mal con el estoque.

En Cádiz.

CADIZ. (Domingo, noche.) Se ha celebrado una becerrada á beneficio de los heridos de Melilla, tomando parte en ella varios jóvenes distinguidos de esta capital.

Mataron bien Antonio Millán, hijo del naviero y José Romero, comerciante.

En banderillas se distinguió Higinio Hevia, alias «El torero del siglo», Salvador y Federico Millán.

Los palcos estaban ocupados por familias distinguidas.

En Orihuela.

ORIHUELA. (Domingo, noche.) En la corrida de feria celebrada hoy se ha lidiado ganado de Parras por las cuadrillas mejicanas.

Los toros han resultado mansos.

Lombardini, bien toreando y colosal matando.

Pedro López, lo mismo, alcanzando el primero una oreja y el segundo dos.

Pedro López fué llevado en hombros hasta la fonda.

Las cuadrillas fueron ovacionadas.

En Bilbao.

BILBAO. (Domingo, noche.) Con regular entrada y tarde tormentosa, se ha celebrado la inauguración de la Plaza de Toros construida en el barrio de Indauchu, término de Bilbao.

De los seis toros lidiados, tres eran de Villagodio y otros tres de Clairac.

Bien presentados en conjunto, no han dado más que regular juego.

Caballos arrastrados, nueve.

Ostioncito muy bien en sus dos toros, habiendo cortado la oreja del cuarto.

A éste lo ha banderilleado el matador, cogándole tres pares superiores.

Recajo desgraciado en uno y mal en otro.

Reverte II superior en los dos.

Le han sido concedidas las orejas de ambos.

El último lo banderilleó Reverte muy bien.

La lluvia deslució la corrida en su segunda mitad.

En Badajoz.

BADAJEZ. (Domingo, noche.) Los toros de Veragua han resultado el cuarto y el quinto, bien.

El tercero fué fogueado, armándose un broncazo fenomenal.

Los restantes cumplieron.

Vicente Pastor quedó bien en el quinto, y en los otros dos, sosote y vulgarísimo.

Gaona, mal con el estoque. Banderilleó el último con escaso lucimiento.

Mañana ostentarán los mismos diestros reses de Palha.

En Sanlúcar.

SANLUCAR DE BARRAMEDA. En la Plaza de Chipiona se ha celebrado una novillada, lidiándose dos toros de Castrillón y otros dos de Núñez, que resultaron mansos y traidores.

Ricardo Hermosilla mató bien á su primero; pero en su segundo estuvo desgraciado.

Sufrió siete cogidas aparatosas, un fuerte colapso y numerosos varietazos en todo el cuerpo.

Su tío, Manuel Hermosilla, deramó de los matadores, echóse al ruedo, rematando al toro de media estocada buena.

Rafes, que sustituyó á Bejarano, estuvo trabajador y valiente, aunque desdichado matando.

Dió numerosos pinchazos.

Nuestros servicios de viajes

Los Carnets de Viajes particulares han sido creados para las personas que deseen viajar solas, en familia ó en grupo íntimo, pudiendo al mismo tiempo gozar, en la medida de lo posible, de las ventajas ofrecidas por los viajes en excursión, es decir, tener un programa bien estudiado, susceptible de las modificaciones que se deseen, estar bien informado de todo lo que hay que hacer, y sobre todo, de que los gastos estén bien previstos, no solamente para el ferrocarril y los hoteles, sino también para los coches, excursiones, etc., con objeto de evitar sorpresas desagradables y gastos exagerados ó inútiles.

En efecto, los Carnets de los VIAJES PRACTICOS llevan consigo para una ó dos personas viajando solas, así como para una familia, una gran parte de las ventajas de los viajes colectivos acompañados. Están al mismo tiempo basados sobre las tarifas especiales concedidas por las Compañías de ferrocarriles, dueños de coches, etc., y establecidos con el grado de confort ó lujo que quieran los interesados.

Portadores de nuestros Carnets de viajes á un precio dado, según el itinerario que se desee, marchándose el día que se quiera, ya no tiene que preocuparse de la cuestión de billetes de ferrocarril ó de vapores, las comidas en ruta están aseguradas, se encuentran en todas partes hoteles donde ya es un esperado, coches para visitar las ciudades ó hacer excursiones á los alrededores, acompañados de ciceroni, si fuese necesario y si se desea, y á las horas que se quiera.

Los viajes en grupos íntimos pueden también, si lo piden, ir acompañados de un guía especial de los VIAJES PRACTICOS.

Estancias en Vichy.

Aquellos de nuestros lectores que piensen ir á Vichy y pasar en él algunos días, pueden dirigirse á nosotros, y á vuelta de correo recibirán toda clase de informes acerca de las mejores combinaciones de billetes, horarios de trenes y estancias en los hoteles, sean de la clase que sean.

Rogamos á los que nos escriban con dicho objeto, nos indiquen el número de días que piensan permanecer en Vichy, si irán solos ó en compañía, de cuántas personas y qué clase de habitación y «confort» desean.

Vernet-les-Bains.

Aquellos de nuestros lectores de provincias que deseen adquirir noticias sobre el gran balneario de VERNET-LES-BAINS, pueden escribir á nuestro Servicio de Viajes Prácticos, Factor, 7, Madrid, y recibirán á vuelta de correo un lujoso folleto ilustrado.

Los de Madrid pueden recoger éste en nuestras oficinas de la Puerta del Sol.

Avisos útiles.

«PEREAT». El mejor INSECTICIDA conocido. MATA: Cucarachas, Mosquitos, Chinchos, Pulgas y demás insectos. Es esencial para la salud.

De venta en todas las importantes ferreterías y droguerías.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

ECOS DE LONDRES

LA OBRA DE UNA MUJER

(DE NUESTRO REDACTOR)

La minoría de la Comisión regia sobre la ley de Pobres no se contentó con redactar su plan administrativo para la abolición de la miseria en Inglaterra, sino que constituyó a renglón seguido un Comité para propagarlo. Al estúpido y admirable plan de la minoría consagró el cronista, a su tiempo, la atención debida, y aun ha de dedicar más de un artículo.

Pero lo curioso es el alcance político del plan, principalmente concebido por los esposos Webb. Apenas se publicó su libro, los políticos inteligentes se han disputado el honor de apoyarlo.

En el Comité de propaganda figuran ya casi tantos conservadores como radicales y socialistas. Sé que el jefe de los conservadores, Mr. Balfour, está entusiasmado con la idea. Si pudiera, la convertiría inmediatamente en programa de su partido. Si Beatriz Webb no desconfiase tan profundamente de los conservadores, a estas fechas sería ella la que habría dado al partido conservador el programa que los conservadores necesitan para reconquistar votos en las elecciones.

Mr. Balfour es un pésimo filósofo. «La causa de la decadencia de Roma es la decadencia», dijo en Oxford, que es lo mismo que dijo «Azorín» al afirmar que la fuerza es una cosa misteriosa que surge y se retira. Pero Mr. Balfour es un excelente táctico.

Ha visto que en Alemania el partido liberal está muerto porque los conservadores se han encargado de ir realizando el programa de reforma social. Alemania es, en la actualidad, una apariencia imperialista y una realidad casi socialista. Los conservadores niegan el voto a las clases populares para la administración de los Estados y de las ciudades; pero les dan lo que necesitan en materias de instrucción, higiene, asistencia pública y legislación social.

De esa manera logran que los tres y pico millones de electores socialistas se mantengan en la más estricta legalidad.

Mr. Balfour desea que los conservadores ingleses imiten a los alemanes. Ahora pone todo su empeño en hacerles adoptar un plan constructivo de reforma social, cuyos gastos se propone costear con la reforma arancelaria.

Pero los liberales, y, sobre todo, mister Lloyd-George, tampoco son malos tácticos, y esta vez se le han adelantado. Lo esencial del presupuesto de Lloyd-George es obtener, por medio del recargo en la tributación directa y por impuestos sobre el capital, el dinero para reformas sociales, que mister Balfour desea sacar a los impuestos indirectos.

Mr. Lloyd-George no es actualmente sino el hacendista del proyecto de los esposos Webb, que consiste en atacar el problema de la destitución en sus orígenes: vejez, enfermedad corporal o mental, falta de trabajo, falta de cuidado en la niñez, educación deficiente, y carencia de entrenamiento industrial.

Beatriz Webb parece confiar más en Lloyd-George que en Mr. Balfour. Probablemente a su decisión se deberá el hecho

de que en Inglaterra sean los liberales, y no los conservadores, quienes planteen la reforma social.

RAMIRO DE MAEZTU

GRECIA Y TURQUÍA RUMORES DE GUERRA

Excitación en Canea.

LONDRES. El pueblo está dispuesto a impedir que sea arriada la bandera griega. Un grupo de paisanos ocupó anoche la fortaleza para oponerse a ello.

Funcionario griego asesinado.

SALONICA. Comunican de Sarres que ha sido asesinado, por un desconocido, el secretario del Consulado de Grecia.

La situación se considera cada instante más grave y se cree que los primeros choques con los griegos serán inevitables.

El fondo de la cuestión

Turquía quiere aplastar a Grecia.—Interviu interesante.

LONDRES. Un redactor de un gran diario de la mañana ha celebrado una entrevista con un conocidísimo diplomático griego.

Este le hizo importantes manifestaciones, que arrojan viva luz sobre el fondo del problema greco-turco.

He aquí algunas de ellas: «Es preciso hablar claro. Ya no se trata de la cuestión de Creta. El origen de las diferencias entre Grecia y Turquía hay que buscarlo en otra parte.

Si el problema se redujese a las reivindicaciones de los cretenses, sería de solución tan sencilla, que no ya sangre, pero ni tinta, sería precisa para resolverlo.

Pero los turcos le han utilizado para disimular una política, la del antihelenismo.

No vivamos de ilusiones. A la hora actual, Creta no es más que un miserable pretexto, que sirve a los turcos para encubrir sus planes.

Veamos. Si se tratase única y exclusivamente de Creta, ¿no se hubiera contentado Turquía con la respuesta del Gobierno de Atenas, probadora hasta el exceso del deseo de no herir las susceptibilidades otomanas? Grecia, en ella, ha demostrado su paciencia y su anhelo de concordia.

En realidad, esas gestiones incumben a las Potencias, nada más que a las Potencias. Y sin embargo, los turcos no están contentos con la conducta de nuestro Gobierno. Quieren nuevas precisiones y adiciones.

En la actualidad nos exigen la declaración categórica de que no abrigamos en lo sucesivo aspiraciones sobre la isla. Dichas exigencias son exorbitantes. Y prueban que Turquía busca querrela.

¿Creeis! El problema no está planteado en Creta, sino en Macedonia, en Turquía, en todas las regiones donde viven griegos. Los turcos envidian a éstos, porque les son superiores en su saber, en su inteligencia, en su ciencia de los negocios, en su habilidad para la vida. Odian a los centenares de escuelas griegas que se elevan por todas partes en el territorio otomano y que son más bellas y más limpias que las suyas.

Dichas escuelas tienen un admirable y cultísimo profesorado e inculcan la cultura helena a las generaciones que van surgiendo.

El grito de guerra de los revolucionarios es: «¡Turquía para los turcos!»

Esto quiere decir:

«¡Expulsemos a los griegos!»

Enver-bey, el héroe de la revolución turca, lo ha confesado en una reciente entrevista con un redactor de la Neue Freie Presse, de Viena.

«Nosotros —dijo— sólo anhelamos una cosa. Aplastar la hidra del helenismo.»

Con estos antecedentes, puede ser comprendida la política turca. Tales hechos la convierten, de oscura en clara, de enigmática en comprensible.

El Imperio otomano es desgarrado por convulsiones intestinas. El Gobierno, para poner término a sus dificultades interiores, quiere distraer a la opinión con una guerra, arrojando al pueblo sobre una presa codiciada. Esa presa son los helenos, contra los cuales, las facciones enemigas de Constantinopla y Salónica se unen para gritar: «¡Exterminémosles!»

La actitud conciliadora de Grecia debía satisfacer a Turquía. Esta se muestra difícil y persiste en su descontento. ¿Qué vamos a hacer? Las Potencias siguen indiferentes. Nosotros nos atrincheros detrás de ellas, esperando que no se confirmará el adagio de que la fuerza es siempre antes que el derecho.»

LA SITUACIÓN DE PERSIA

El Sah niño ha querido suicidarse

Campaña electoral.

TEHERAN. Circula una noticia muy grave, que está siendo comentadísima. Dícese que el joven Sah, que debe separarse de su padre, se niega rotundamente a abandonarle.

Asegura que antes moriría que consentir en ser un Soberano esclavo de sus ministros.

El Consejo Nacional dispuso que el 17 de agosto saliese el Sah depuesto del territorio persa.

Pero el Sah niño quiere marcharse con él y afirma que renunciará al trono.

Hace varios días quiso huir y le detuvieron los oficiales encargados de su guarda y escolta.

En vista de ello intentó suicidarse, arrojándose a un patio enlozado, desde una altura considerable.

En el momento en que iba a dar el mortal salto, sus servidores le detuvieron, llevándole a sus habitaciones casi a la fuerza.

El Consejo nacional está muy preocupado con la resuelta actitud del infantil Soberano, y, según se dice, piensa nombrar a otro Príncipe, si no consigue vencer sus repugnancias.

Esta noticia, que no está confirmada por conducto oficial alguno, pero que todos consideran cierta, es comentada por el pueblo de distintas formas.

Pero en honor de la verdad hay que decir, que sólo una infima minoría compadece al Sah niño.

La mayor parte de los persas son de opinión de que la resolución más práctica sería el establecimiento de un régimen donde los Emperadores no fueran precisos.

Buena prueba de ello es el resultado de la campaña electoral, que ya casi ha terminado.

Seguramente, la nueva Cámara será liberalísima.

Los mullahs reaccionarios obtendrán un número ridículo de votos.

Todos los miembros de los Medjliss, que se distinguieron anteriormente por sus campañas en pro de la libertad, tienen asegurada la reelección.

Los reaccionarios se agitan desesperadamente; pero el país, cansado de sus intrigas, y deseoso de la paz, no les hace caso alguno.

Las poblaciones expresan sus ardentísimos deseos de ser representadas dignamente en la Asamblea encargada de regenerar a Persia; legislando con arreglo al espíritu de las ideas occidentales.

RESULTADOS DE UNA INFORMACIÓN

FISHER CONTRA BERESFORD

El primero triunfa otra vez.

LONDRES. El Subcomité de defensa imperial, encargado de estudiar las cuestiones navales suscitadas por las denuncias de lord Charles Beresford, ha publicado ya el resultado de la información que había abierto.

Beresford, en sus denuncias, dijo que los buques de la «escuadra de casa» prestaban servicio en puntos muy lejanos unos de otros, hallándose así a la merced de un ataque de la escuadra alemana.

El Almirantazgo respondió a estas objeciones que todas las flotas del mundo se hallan expuestas a las mismas contingencias, porque es imposible tener una escuadra entera anclada en un solo puerto.

Beresford había afirmado que la flota del Canal, desde el punto de vista del número de sus buques, era inferior a las extranjeras que pudieran atacarla.

El Almirantazgo ha probado, por medio de cifras, que dicha escuadra fue siempre más poderosa que las de Francia y Alemania y que contó en todo tiempo, además, con formidables reservas.

En vista de ello, el Subcomité de defensa imperial declara en su informe que la «escuadra de casa» está dispuesta a hacer frente a todas las eventualidades y que las censuras dirigidas contra el Almirantazgo carecen de fundamento.

Refiriéndose luego a las proposiciones de Beresford, relativas a la constitución de una flota homogénea, dice el Subcomité, que la repartición de las unidades, hecha en marzo de 1908, las hace inútiles.

En dicha repartición se establece, sin embargo, que la flota del Atlántico tendrá una organización aparte, para que pueda en todo tiempo operar sola, sin que la flota metropolitana se desorganice para auxiliarla.

El Almirantazgo, para evitar ulteriores disputas, se ocupa de formar un Estado Mayor naval, encargado de las cuestiones estratégicas.

El Subcomité termina su informe diciendo que, gracias a las medidas tomadas por el Almirantazgo, Inglaterra se encuentra al abrigo de todo peligro internacional, y declarando al propio tiempo, que la falta de cordialidad existente entre el Almirantazgo y el comandante en jefe puede acarrear consecuencias deplorables.

Conceptuase, unánimemente, que el informe constituye un gran triunfo para el primer lord del Almirantazgo, Fisher, y un fracaso para el inquieto Beresford, enemigo de los liberales y alarmista consecuente.

SINIESTROS Y CATASTROFES

Fuego a bordo.

SAN PETERSBURGO. Una explosión se produjo a bordo del submarino «Dragón». Los tripulantes, queriendo dominar el incendio, cerraron desde fuera todos los orificios del buque.

Pero en el interior trabajaban unos quince obreros, quienes no pudiendo salir, murieron asfixiados y quemados vivos.

Hundimiento.—Dos muertos.

PAU. En las obras de construcción de la línea férrea transpirenaica se ha producido en Escot un hundimiento.

Varios peñascos, al derrumbarse, cayeron sobre una máquina, alcanzando a los obreros que en ella trabajaban.

Dos murieron aplastados y tres han resultado gravemente heridos.

Catástrofe en un submarino.

SAN PETERSBURGO. A bordo del submarino «Dragón» ha ocurrido una catástrofe. La produjo la explosión de uno de los depósitos de combustible.

Los tripulantes, con el propósito de extinguir más rápidamente el incendio, cerraron todas las escotillas, sin tener en cuenta que dentro del submarino se hallaban trabajando 15 obreros.

Esta imprevisión ha sido causa de la catástrofe.

TRÁGICO FINAL DE UNA CENA

El amor y el vitriolo

Venganza de abandonada.

PARIS. Luisa Renard, de veinte años, habitante en el número 10 de la calle de Rochecouart, entabló relaciones amorosas, hace algunos meses, con un empleado de los ferrocarriles del Norte, llamado Pablo Robey, de veintiseis años de edad.

El idilio duró poco tiempo. Pablo abandonó a la joven y fué a vivir, solo, al número 87 de la calle de los Poissonniers.

Luisa averiguó dónde residía, fué a buscarle, y rogó volviese con ella.

El se negó, afirmando que ya no la quería.

Entonces la abandonada exclamó sombríamente:

—Está bien. Pero ten cuidado. Yo sabré vengarme.

Anoche, a las ocho, encaminóse al domicilio del desdeseo ferroviario y se apostó enfrente de la puerta del mismo.

Vióle a poco entrar en una taberna; situada en los bajos del edificio.

Aguardábase varios amigos. El sentóse al lado de uno de ellos, llamado Luis Odermat, y pidió la cena.

Durante más de media hora charlaron, al mismo tiempo que daban cuenta de los platos que les servía el tabernero.

Ella, desde la acera de enfrente, les veía reír, y sorda cólera agitábase.

Al cabo, viendo que Pablo no salía, decidióse a entrar en la taberna.

Con paso rápido franqueó la calle, y penetró en el local.

—¿Qué quiere usted?—preguntó el tabernero desde su mostrador.

—Vengo a dar un recado a Pablo Robey. —Muy bien. ¿Pablo, aquí te buscas?—gritó el tabernero, dirigiéndose a su cliente.

—¿Quién me busca?—preguntó Pablo.

—¡Yo!—dijo Luisa avanzando sobre él.

Y arrojóle al rostro el contenido de un frasco de vitriolo.

Pablo lanzó un grito horrible y cayó a tierra.

Otro grito respondió al suyo. Parte del líquido había quemado espantosamente a Luis Odermat en las piernas y en el brazo derecho.

El tabernero precipitóse sobre Luisa, que no hizo el menor movimiento para huir.

Momentos después llegaba a la taberna el comisario de policía M. Dumas.

Este dispuso que la vitriolera fuese llevada al depósito y que se transportase a los heridos al hospital Lariboisiere.

Pablo Robey quedará ciego seguramente.

SOBERANOS Y PRÍNCIPES

El Rey Eduardo.

MARIENBAD. El Rey de Inglaterra, que desde la semana pasada se encuentra en este balneario, ha invitado hoy a almorzar al ex Presidente del Consejo de Ministros de Francia, Sr. Clemenceau.

Folleton de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

FLAMBERGE

POB PAUL SAUNIÈRE

Regocijao, amigo mío, ese niño no está muerto. Salvado por un criado de Si-onón, fué depositado por él en el borde de la carretera; a una legua de Fontainebleau...

—¿Es posible!—exclamó el capitán, profundamente emocionado.—¿Cómo! el conde de Lorgerie... ese digno gentilhomme hacia el cual me sentía atraído de una manera irresistible... ¿a quien he salvado...?

—Vuestro padre, capitán, y la baronesa de Merande...

—Pero, ¿quién os ha dicho...?

—Mirad—interrumpió el marqués, señalando a Pedro—preguntad a ese hombre y os responderá.

Pedro se levantó, se acercó al lecho y dijo inclinándose:

—Sí, monseñor, el niño que recogí en mis brazos sois vos.

Fue necesario que el buen hombre contestase a las múltiples preguntas que el capitán le hacía, y repitiese el relato que acababa de hacer.

Flamberge quedó al fin convencido ante

tanta prueba irrefutable. Su semblante reflejaba una dicha inmensa, pero la emoción que había sentido había agotado sus fuerzas y se desvaneció.

Pedro fué a buscar al cirujano, que acudió al momento, consiguiendo reanimar al herido.

—Dejadme solo con el doctor—dijo el capitán con débil voz.

Reginald y Pedro se retiraron, y el marqués fué a dar cuenta al señor de Lorgerie de lo que había hecho.

—Juzgad lo que habría ocurrido si hubieseis sido vos mismo el que hubiera dado la noticia al herido—dijo.

Cuando Flamberge quedó solo con el cirujano, dijo:

—Señor, ha llegado el momento de que me deis vuestra opinión. ¿Estoy, sí o no, condenado, como yo creo?

Y mientras decía esto, la sangre afluyó a sus labios, sin que bastara su pañuelo a empaparlos.

—Monseñor—dijo el cirujano—vuestra última hora ha llegado. Con grandes precauciones podéis vivir dos o tres días; pero hay tanta gente a vuestro lado...

—Muy bien!—dijo Flamberge.—Sois un hombre; eso es hablar francamente. Ahora, en lugar de prolongar mi agonía durante tres días, ¿podéis darme una hora de vida? Una hora durante la cual me sea posible pensar, obrar y hablar libremente.

—Puedo devolveros momentáneamente vuestras fuerzas, monseñor, pero no puedo aseguraros que las conservéis durante una hora, si las empleáis inconsideradamente.

—Poco me importa!—dijo el capitán.

—¿Cuál es vuestro medio?

—Aquí está—contestó el cirujano sacando del bolsillo un frasquito que contenía un líquido amarillento.—Esto es, a la vez, un cordial y un hemostático poderoso. Lo había traído para el caso en que hubierais sentido una gran debilidad. Tomadle, y cuando os sintáis flaquear bebed algunas gotas solamente.

Flamberge sacó su bolsa de debajo de la almohada, que aún contenía trescientas pistolas, y la entregó al médico diciendo:

—Gracias, doctor. Que dejen ahora abierta completamente la puerta del cuarto. El cirujano ejecutó la orden del capitán.

Apenas había abierto la puerta entraron el conde y la baronesa.

Estaban tan impacientes por ver a su querido Raúl, que dejaron pasar al doctor sin pedirle noticias del herido.

El señor de Lorgerie auguró bien al ver la facilidad con que se penetraba en el cuarto de Flamberge.

Corrió hacia él y le estrechó en sus brazos, exclamando:

—¡Flamberge! querido amigo, querido Raúl. ¡Al fin te encuentro! ¿Quién me hubiera dicho cuando te encontré en la carretera de Amboise sacrificando tan generosamente tu vida por mí! ¿Quién me hubiera dicho que eras mi hijo! ¿Cómo no lo he adivinado en el momento de verte? ¿Cómo habiéndote vuelto a ver diez veces no se ha estrechado todo mi ser, ni mi corazón se ha lanzado sobre el tuyo? Pero tú recuerdas muy bien la turbación que se apoderó de mí cuando me contaste la ruda labor de

tu infancia.—Tendría un hijo de vuestra edad—te decía—contempládot con envidiosa admiración... y yo te contaba a mi vez con lágrimas en los ojos, de qué manera había perdido a este querido hijo.

—No era esto una secreta advertencia de la Providencia?—contestó Flamberge con dulzura.—¿No he sentido yo también la misma sensación al veros por primera vez? Preguntad a Reginald lo que yo le decía, habiéndole de nuestro primer encuentro. No me daba cuenta exacta de lo que sentía; pero una fuerza irresistible me atraía hacia vos. ¿No era ésta la voz de la sangre, que se despertaba en mí? ¿No era un secreto presentimiento de la verdad el que me condujo hacia vos cuando volví a París? La bondad que me habéis dispensado, los servicios que me habéis prestado, la confianza y el respeto que me habéis inspirado, ¿no son otras tantas pruebas de la misteriosa simpatía que nos acercaba uno a otro?

Flamberge se volvió hacia la baronesa y la tendió la mano.

La señora de Merande se callaba.

Ahogada por la emoción, dejaba correr dos gruesas lágrimas por sus mejillas. Dejó caer su mano en la del capitán, y éste se la llevó a los labios, cubriéndola de besos.

—Y vos, madre mía—siguió diciendo—¿a quien un largo martirio ha santificado, ¿no veis también la intervención divina en la milagrosa casualidad que nos ha aproximado? ¿No era también un presentimiento semejante al que sentía a la vista del señor de Lorgerie el que me impulsaba a ocupar-

me de vos? Esta instintiva curiosidad que se apoderaba de mí siempre que vuestro nombre aparecía en los labios de Reginald, ¿no era un impulso del corazón? Si conseguí, hace tres días, arrancarle el secreto de vuestra existencia, que me ocultaba hacía tres meses, ¿no fué Dios mismo el que me lo inspiró? Y cuando este conmovedor relato hacía correr mis lágrimas, ¿no era también, en virtud de una extraña afinidad, el que mi corazón se sintiese lleno de piedad por vuestras desgracias?

—¡Ah, hijo mío, Raúl mío, sigue hablando!—decía la señora de Merande, profundamente impresionada.—Me parece que Dios me da su perdón por tu boca. Los felices días de mi infancia vuelven a mi memoria, escuchádot. Olvido mis treinta años de sufrimiento y arrepentimiento; olvido hasta los remordimientos que he tenido durante este largo período de incertantes torturas. Dos mío, ¿será posible? ¿Me habéis perdonado?

—Sí, madre mía, creedme, Dios se ha conmovido por vuestro largo martirio. ¿Habrá permitido, sin esto, que un servidor oscuro, sin haber recibido ninguna orden, me transportase a vuestra casa, abriéndome sus puertas? ¿Es la casualidad la que puede operar estas aproximaciones? No, mi buena madre. Por vías desconocidas, Dios nos ha hecho conocer su voluntad. No ha querido dejarnos vivir más tiempo en la desesperación, y su clemencia, ha desarmado su justicia. Dadle gracias, como yo se las doy, por haber añadido a todos los bienes con que me ha colmado, la suprema felicidad de tener una

INFORMACIONES DE MADRID

NOTAS MADRIEÑAS

FORNOS, CERRADO

El café de Fornos ha cerrado sus puertas definitivamente. Los madrileños han perdido su centro más famoso de descanso, de alegría y de murmuración.

Allí los políticos, los literatos, los periodistas, se reunieron diariamente durante muchos años a cambiar impresiones, a tejer comontarios, a saber noticias, a celebrar triunfos, y aun a veces a preparar complots.

La última hora de Fornos fué en algún tiempo un desbordamiento constante de ingenio, y allí se iniciaron muchas reputaciones, antes de trascender al público.

Las Memorias del café de Fornos, si alguien con autoridad e información competente las escribiera, serían un documento curiosísimo para la historia de la España de fines del siglo XIX.

En aquellos gabinetes y mesas de Fornos se organizaron tertulias, que llegaron a hacerse célebres, y a las cuales se aludió con frecuencia en la Prensa y en el teatro.

En Fornos estuvo algunas noches Amadeo de Saboya, siendo Rey de España, y en Fornos, cenando la noche antes con algunos amigos, el general Pavía, quedó acordado el golpe del 3 de enero.

Los poetas recibían allí sus primeros versos alrededor de una de las mesas y en la intimidad de algunos amigos, como los dramaturgos daban allí, en «petit comité», la lectura de sus nuevas obras, y los escritores bohemios mandaban desde allí sus cuartillas y sus recibos a las revistas literarias, y los periodistas daban forma a sus últimas notas de información, atropelladamente recogidas.

Fornos fué durante mucho tiempo un gran foco de actividad intelectual, a la vez que un centro bullicioso de aventuras galantes.

Tantos años de prosperidad permitían augurar al famoso café de la calle de Alcalá una larga vida.

Sin embargo, ayer se ha cerrado al público. Las subidas en el alquiler del local y la imposición del Sr. Cierva para cerrar temprano han sido, según todas las impresiones, las causas determinantes de la ruina y del cierre.

El café de Fornos, al cerrar sus puertas, evocará en todos los madrileños alegres recuerdos de la juventud.

SECCIÓN OFICIAL

LA "GACETA"

SUMARIO

GUERRA.—Real orden disponiendo queden anulados los documentos que se expresan y aprobando la expedición de duplicados por extracto de los primitivos.

—Otra llamando al servicio activo de las armas 6.000 mozos de los 77.384 que resultan excedentes del cupo del reemplazo de 1908, distribuyéndose en la forma que se indica.

GOBERNACION.—Real orden disponiendo por quién y en qué forma deben satisfacerse los reconocimientos practicados en el ganado atacado de epizootia.

—Otra resolviendo la consulta formulada por la Junta de Gobierno y Patronato de Farmacéuticos titulares, en el sentido de que se esté a la prevención en el real decreto de 22 de junio último, y que las titulares vacantes se sigan proveyendo con los que lo soliciten en concursos.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Hacienda. Dirección General de la Deuda y Clases Pasivas.—Relación de los expedientes sobre pensión de Montepío resultados en sentido negativo.

—Dirección General del Tesoro Público y Ordenación General de Pagos del Estado.—Autorizando al alcalde presidente del Ayuntamiento de Tauste (Zaragoza), a D. Luis Letona, vecino de Bihas y al alcalde presidente del Ayuntamiento de Soria, para verificar rillas en unión de la Lotería Nacional.

—Junta Clasificadora de las Obligaciones procedentes de Ultramar.—Relación número 105 de los créditos clasificados por esta Junta por obligaciones de las últimas guerras de Ultramar.

Gobernación.—Subsecretaría.—Relación de individuos admitidos como aspirantes sin sueldo del Cuerpo de Seguridad.

Dirección General de Correos y Telégrafos.—Relación de nombramientos hechos a propuesta del ministro de la Guerra.

Guerra.—Relación de documentos expedidos por extracto de los primitivos.

Inspección Pública.—Dirección General del Instituto Geográfico y Estadístico.—Matrimonios, nacimientos y defunciones ocurridas en España durante el mes de mayo último.

RETAZOS HIGIENICOS

El color de las telas y su absorción calorífica.—Errores higienicos.—Las fundas de los roses en el Ejército y de los tricornios en la Guardia civil.—Las tropas en Melilla.

Es cosa sabida, no sólo por los higienistas que lo han preconizado, sino por el vulgo que lo practica, que durante el estío se precisa usar vestiduras blancas ó de coloración clara, en la creencia de que las telas ó tejidos blancos y claros absorben menos calor que los negros y oscuros, y por eso los vestidos veraniegos, tanto en las señoras como en los caballeros, se confeccionan siempre con géneros lo más claros posible, y las fundas de los roses del Ejército y las de los tricornios de la Guardia Civil se hacen con telas de un purísimo albo; creyendo todos, higienistas y profanos, que de esta suerte se rinde tributo a los cánones de la Higiene.

Pues bien; semejante aseveración es totalmente falsa; porque la mayor ó menor absorción calorífica de los cuerpos no depende de su color, sino de la mayor ó menor complejidad química de los mismos.

A mayor composición química, mayor absorción calorífica, y viceversa: por tanto, el color no tiene nada que ver con el calor.

Los higienistas, pues, que creen que en verano deben usarse vestidos claros, porque dan menos calor, están en un error completísimo, y en el mismo error están los profanos que siguen sus consejos.

EN PALENCIA

Exposición agrícola

Por acuerdo del Ayuntamiento de esta capital, con la cooperación de la Granja-escuela regional, Consejo provincial de Agricultura y Ganadería, Cámara oficial agrícola, Jefatura de Fomento, Sección agronómica y otras entidades de igual índole que han ofrecido su concurso, se celebrará en el próximo mes de septiembre una Exposición-concurso de maquinaria y productos agrícolas, con sujeción a las bases y condiciones siguientes:

La Exposición se inaugurará el día 1.º de septiembre próximo y permanecerá abierta al público hasta el día 8 del mismo mes, en que se efectuará su clausura.

La Comisión organizadora se reserva el derecho de prorrogar su duración si lo estimare oportuno.

Podrán concurrir a esta Exposición cuantas casas constructoras, talleres ó artistas se dediquen a la construcción de máquinas con destino a la agricultura, como asimismo los vitivinicultores de cereales y semillas y los vitivinicultores de esta provincia, bajo las siguientes bases:

a) Todos los gastos que ocasionen el traslado, colocación y retiro de las máquinas y productos presentados por los respectivos expositores, correrán a cargo de los mismos, así como la construcción de cobertizos, tinglados, etc., etc., que pudieran necesitar.

b) Será de cuenta de la Comisión organizadora la vigilancia de la maquinaria durante el período de la Exposición.

c) Toda Casa constructora ó constructor, productor ó vitivinicultor que desee exponer sus máquinas ó productos, lo solicitarán antes del 20 del mes de agosto del señor secretario de la Comisión organizadora, dirigiendo la correspondencia al señor ingeniero de la Sección Agronómica, Extramuros del Mercado, núm. 2, especificándose en la solicitud la superficie de terreno que desea ocupar, clase de maquinaria que piensa exponer, obras que proyecta ejecutar é indicación de la persona que le represente en esta ciudad y número de dependientes que han de tener en el local.

d) A las solicitudes se acompañará una memoria en la que la Casa constructora manifieste si desea ó no que sus máquinas trabajen, y en caso afirmativo, indicación de cuáles han de hacerlo, en qué condiciones y miés que para ello necesita; para cuyos efectos la Comisión suministrará los elementos y personal auxiliar necesarios.

e) Los terrenos para pruebas de arados, etc., etc., y la miés necesaria para las pruebas y ensayo de las máquinas, se facilitarán a los expositores; pero teniendo en cuenta que no siendo posible conocer a tiempo la miés que en suma necesitarán todos ellos, no pudiéndose tampoco guardar cantidad mayor de miés que la suficiente para sacar de ella unas 50 faenas, se repartirá en partes iguales a los solicitantes, si la cantidad total solicitada es mayor de la que se dispone.

f) Terminado el plazo de admisión de solicitudes, se recibirán los productos que presenten los que deseen figurar en la Exposición, pero entendiéndose que quedarán fuera de concurso.

Los premios consistirán en una medalla de oro, una de plata y una de cobre para cada una de las secciones, varios diplomas y los extraordinarios otorgados por la Cámara Agrícola de esta localidad, quien a la par establece las condiciones que han de reunir las máquinas que opten a su concesión, que son las siguientes:

Un premio de 500 pesetas a la mejor trilladora de tracción directa, que no demandando más fuerza que la de dos ó tres mulas, verificando más y mejor la operación de la trilla, triturando y suavizando la paja en condición de que pueda ser aprovechable como pienso del ganado, y no triturar el grano.

Un premio de 500 pesetas a la mejor distribuidora ó esparcedora de abono, que por su menor coste y menos tracción, pueda adaptarse con más facilidad a las pequeñas explotaciones agrícolas en que está constituida la propiedad rústica de la provincia.

Premio de 400 pesetas a la escalifadora de terrenos que con más facilidad y mejor verifique la operación sin demandar más tracción que la de un par de mulas.

Premio de 400 pesetas al desterrador ó rodillo que mejor verifique la pulverización del terreno, sea susceptible de ser manejado por un par de mulas y tenga facilidades para su conducción por los caminos.

Y un premio de 200 pesetas al trillo-mixto que, a la par de su esmerada construcción, desarrolle mayor cantidad de trabajo.

Un Jurado, que en su tiempo se formará, hará la clasificación para los premios.

Este Jurado se formará por un presidente, un secretario, cuatro vocales individuos de la Junta organizadora y otros dos vocales designados por la misma.

Los expositores podrán a su vez elegir un solo vocal que los represente a todos en el Jurado; como asimismo tendrán derecho durante las pruebas de sus máquinas a hacer cuantas observaciones consideren convenientes al mejor funcionamiento de las mismas.

El Jurado, después de verificadas las pruebas y visto el resultado obtenido, podrá quedar desierto el premio ó bien sustituirle por medalla conmemorativa de oro, plata y cobre ó por diploma; entendiéndose que adjudicado uno de los extraordinarios, no tendrá opción a estos.

El fallo de este Jurado será inapelable. Durante el tiempo que esté abierta la Exposición, no podrá ser retirada de la misma ninguna de las máquinas ni productos expuestos.

La Comisión organizadora nombrará, para el buen orden y servicio generales de la Exposición-Concurso, así como para la mejor inteligencia y el mayor acuerdo entre las Casas y expositores concurrentes, un Comité de re-

presentación de la misma en el propio recinto de la Exposición, formado por uno ó más individuos, a cuyo Comité se dirigirán cuantas peticiones, reclamaciones y consultas deseen los señores expositores y a cuyos acuerdos deberán someterse.

Los expositores podrán escoger los terrenos por ellos solicitados en el recinto de la Exposición, atendiendo al orden de presentación de sus solicitudes, para lo cual se les dará un número de registro al ser presentadas.

HUELGA SOLUCIONADA

Merced a las acertadas gestiones realizadas por el gobernador civil, ha quedado completamente solucionada la huelga de obreros boteros y corambreros.

Estos y los patronos han suscrito un contrato de trabajo que durará cuatro años, y en el cual se estipulaba la condición de que las horas de trabajo serán nueve en invierno y diez en verano, en lugar de ser, como antes, de doce y trece horas, respectivamente, la jornada.

EL CRIMEN DE ANOCHÉ

MUJER ASESINADA

A eso de las doce de la noche se presentó en la Comisaría de la Inclusa, acompañado del sereno núm. 406, Antonio Vales, un sujeto que dijo llamarse Manuel Fernández y González, casado, de cincuenta y un años de edad, que habitaba en la calle de Mesón de Paredes, núm. 31, con Pilar Ramírez Rodríguez, de veintiocho años, casada, ambos naturales de Madrid.

Pidió hablar con el señor comisario, y llegado a presencia de éste, se expresó de esta manera:

—Vengo a que me prenda usted, porque acabo de matar a la mujer con quien hacía vida marital.

—¿Y por qué ha hecho usted semejante disparate?

—Por celos.

Manuel Fernández quedó preso, é inmediatamente se ordenó comunicar el suceso al juez de guardia y avisar al médico de la Casa de Socorro correspondiente.

El Sr. Caro se personó sin perder momento en la casa mencionada, Mesón de Paredes, número 31, segundo izquierda, acompañado del inspector Sr. Martínez y el agente Ballesteros, por si podían prestar algún auxilio a la víctima, pues desconocían si efectivamente había fallecido.

Cuando la Policía llegó al domicilio mencionado, ya había expirado la desgraciada Pilar.

Las heridas.

Son seis: cuatro en varios espacios intercostales, una en el hombro izquierdo y otra en el pecho.

La víctima aparecía en el suelo, sin más ropa que la camisa, y no se observaban en el cadáver señales de que hubiera existido lucha entre la interfecta y su agresor.

Asistió en su agonía el médico de la Casa de Socorro, D. Aurelio Romeo.

El agresor.

Manuel Fernández es un hombre alto, fornido, que se hallaba separado de su mujer legítima, así como Pilar lo estaba de su marido.

Extremadamente celoso, su pasión le llevaba a sospechar siempre de la conducta observada por la mujer con quien desde hace algún tiempo hacía vida marital.

Su insensata pasión hizo que anoche tuviera una cuestión con Pilar, que contestó disculpándose y tratando de demostrar que los celos de Manuel eran infundados.

Pero éste no se conformó, y exasperado, sacó una tremenda navaja de Albacete y le asésó las seis puñaladas de que hemos hecho mérito.

En la casa se desarrolló una escena conmovedora y dramática.

La propia madre de Pilar, que habitaba en el piso tercero, fué la primera en acudir en auxilio de su hija al oír los gritos desesperados que daba aquella, cuando la estaba apuñalando su agresor.

La pobre mujer sufrió una impresión horrible.

El Juzgado.

El juez del distrito del Congreso, Sr. Cores, que anoche se hallaba de guardia, fué al lugar del suceso tan pronto recibió el oportuno aviso telefónico, con el oficial D. Luis Alvarez y el alguacil Sr. Martínez; pero cuando llegó el Juzgado a la calle de Mesón de Paredes ya no pudo hacer otra cosa que ordenar el levantamiento del cadáver.

A las dos era conducido el autor del crimen a la Casa de Canónigos.

El «Maletero» es conocidísimo en aquella barriada.

Ante el juez de guardia refirió Manuel Fernández cómo ocurrió el suceso.

Disgustado por la conducta nada ejemplar que observaba la mujer con quien vivía, le reconvinó anoche cuando Pilar se hallaba desnudando a uno de sus hijos.

Con este motivo tuvieron un altercado, durante el que ella, después de sincerarse débilmente de los cargos concretos que la hacía él, acabó por reñir a la criada y despedirla, a lo que se opuso el Manuel, que salió en defensa de la muchacha.

Mientras ésta iba por tabaco, por encargo de Manuel, continuó la discusión, subiendo de tono por la terquedad de Pilar, que no accedía a modificar su conducta, ni a suspender una visita que tenía que hacer hoy.

Insultó al Manuel con una frase dura y mortificante, y entonces éste, empuñando una navaja que había sobre la mesa, cometió el crimen.

SUGESOS DEL DÍA

La vejez.

La anciana Concepción Gómez, de sesenta años, fué recogida enferma en la acera de la calle de Andrés Borrego y llevada a la Casa de Socorro y luego al Hospital Provincial. Padecía debilidad senil.

La cogida del Maestro.

El «diestro» de diez años, Rosendo Maestro García, sufrió ayer tarde una cogida torciendo en el Pacífico a su amigo Bernabé Ró Alvarez, de doce años, que hacía de toro y manejaba furiosamente una tabla con dos cuernos.

El pobre torero recibió un puntazo de pronóstico reservado en el pecho.

El «toro» huyó después de dar la cornada, pero fué cogido y llevado al Juzgado de guardia por los agentes de Policía del distrito del Hospital.

Pescado malo.

Víctimas de las malas condiciones en que estaba el que comieron los niños: Paulino y Petra Marañón López, domiciliados en la calle de la Fe, número 8, fueron éstos asistidos ayer en la Casa de Socorro del Hospital, en cuanto advirtieron los primeros síntomas de la intoxicación.

Velco de un coche.

Tres heridos de distinta consideración ingresaron ayer en la Casa de Socorro del distrito de Palacio.

Manuel Alfonso Aguilar, grave; Ramón Rodríguez, con heridas de pronóstico reservado, y Francisco López, con lesiones de carácter leve.

Los tres daban un paseo en el coche de Ramón Rodríguez por la carretera del Pardo. Guiaba el Francisco López.

En uno de los movimientos del carruaje, la rueda tropezó en la vía del tranvía de vapor, y el vehículo volcó rápidamente, cogiendo debajo a los viajeros.

Desgracia en el estanque.

Ayer tarde, yendo embarcada con su madre en el vaporcito del estanque del Retiro, se produjo una herida grave en la mano derecha la niña de cuatro años, Teresa Rodríguez Menéndez, que fué asistida en la Casa de Socorro del distrito del Congreso.

Por lo visto, la pobre criatura llevaba la mano fuera cuando una lancha, tripulada por dos individuos, chocó contra el vaporcito, causándole destrozos en los dedos.

Los tripulantes de la lancha huyeron.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

es el único periódico que, por tener ediciones mañana, tarde y noche, y por circular dos de ellas en Madrid, difunde más persistentemente la publicidad, pues sus anuncios son leídos por la mañana y por la noche.

Es, por lo tanto, LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA el diario que ofrece mayores ventajas a los anunciantes.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Salón Venecia.—Los periódicos del Brasil daban cuenta meses pasados de la efervescencia producida entre el elemento alegre de Río Janeiro por la presentación en Moulin Rouge de dos encantadoras artistas, la Chichanera (española) y Lucy Murger (francesa).

Fué tal el entusiasmo, que los partidarios de cada una de aquellas artistas hubieron de dividirse en bandos, con su distintivo correspondiente.

Con tal entusiasmo demostraba el público su predilección por una ó por otra mujer, que en distintas ocasiones tuvo que intervenir la Policía, evitando serios conflictos. El resultado fué que la española desbancó a la francesa, prorrogando la primera su contrato por un número grande de representaciones.

La Chichanera llegó hace pocos días a España, y enterado de ello el inteligente empresario del Salón Venecia, se apresuró a contratarla, anunciándose su debut para el lunes 16 del actual, cuyo número tenemos entendido que ha de constituir, por su lujo y presentación, un verdadero suceso.

Para el mismo día está anunciado el estreno de la obra *El caserón de las flores*, de la aplaudida tiple Lola Ramos.

Coliseo del Noviciado.—José Moreillo y Eugenio Contreras, primer actor y maestro compositor, respectivamente, han sido los elegidos por la nueva Empresa de este teatro para dirigir una gran compañía cómica-lírica, que empezará a actuar a fines de la presente semana.

Asunción Sanz, Lola González y Carmen Ferbes, son las aplaudidas triples contratadas; Arturo Beltrán, primer actor de carácter; Arimón, tenor cómico; Rafael Angolotti, como barítono; completando el cuadro, Villarreal, Fernández y Rafart.

Unase a esto un excelente coro, compuesto de 14 personas, y se tendrá la idea de la temporada brillantísima que hará esta compañía.

La Empresa no regateará medios a Moreillo para presentar las obras, estando en tratos con pintor, sastre y guardarropa que llenen las debidas condiciones de seriedad y gusto.

Latina.—Ha comenzado a ensayarse, para ser estrenada en breve, la zarzuela nueva, titulada «La escollera del diablo», original de los aplaudidos autores Sres. Montesinos y Otón y maestro Luna.

El decorado será también nuevo.

este diario no pertenece al Trust.

EJERCITO Y ARMADA

Con el pase a la reserva del general Arizmendi, hay dos vacantes de general de división y cinco de general de brigada...

El general Foxá, de la sección de reserva, que ha fallecido en la provincia de Zamora, contaba setenta y ocho años de edad...

Hoy se ha despedido del ministro de la Guerra, y mañana sale para Burgos, el general Benítez y Parodi, nombrado general jefe de Estado Mayor de la sexta región.

Ha sido declarado reglamentario el cañón de acero comprimido de siete centímetros, modelo 1908.

Es nombrado profesor de la Academia de Administración Militar, el oficial primero señor Marcos Jiménez, y alumno de la misma D. César Parado.

Al Consejo Supremo de Guerra y Marina van llegando las causas que por juicio sumarísimo se han formado en Cataluña, y en las que hubo disenso entre el capitán general y el auditor.

Subinspección de tropas

Debiendo ser baja en fin del presente mes, por obtener su retiro, el comandante D. Bartolomé Cantarero Soriano, que desempeña el cargo de habilitado de jefes y oficiales...

Aunque el Gobierno militar ha oficiado a todos los interesados, se hace pública esta noticia por si hubiera alguno a cuyo poder no llegara el oficio.

NOTICIAS GENERALES

La marquesa de Squilache ruega al público en general asista a los conciertos en el Retiro las noches del miércoles y jueves próximo a las nueve y media...

En esta semana se vacunará en el Instituto de Suroterapia, Vacunación y Bacteriología de Alfonso XIII (Ferraz, 98), todos los días, desde las cuatro en adelante...

En el mismo Instituto se aplica el tratamiento preventivo contra la rabia, también gratis a los pobres.

Vich-Catalán

80 cént. botella. Reina, 45 dpl. y Mayor, 35.

Han salido para Suiza y Vich nuestro particular amigo D. Agustín Corral, con su distinguida señora.

Aunque en forma de pregón existe el anuncio hasta en los lugares más humildes. Pidan las tarifas combinadas de publicidad a la Empresa anunciadora LOS TIROLESES, Romanones, 7 y 9, entresuelos.

El miércoles próximo, a las nueve de la ma-

ñana, se procederá, por la Comisión mixta de reclutamiento, en la Casa-palacio de la Diputación provincial de Madrid, al sorteo de décimas pertenecientes a los excedentes de cupo del reemplazo de 1908.

El mejor dentífrico del mundo, Nacarine, preparación vegetal é inofensiva; probado.

Nuestro querido colega El País ha sido denunciado.

Sinceramente lamentamos el percance del querido colega.

En el tranvía de la Bombilla le ha sido sustraída una cartera con 25 pesetas y varios documentos al cochero Nicolás González Rodríguez.

El autor del robo no ha sido habido.

Al atravesar la calle del Humilladero esta tarde, el mozo de cuerda Nazario Merino, fué atropellado por un caballo que montaba José Arroyo Abascal.

El Nazario resultó con lesiones y contusiones de pronóstico reservado.

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

Agricultura.

Personal.—Se ha dispuesto que el inspector general de primera clase del Cuerpo de Ingenieros de Montes, D. Juan Guillelmi, se haga cargo de la cuarta Inspección de Montes (Valencia).

Queda sin efecto el destino a la Jefatura de Burgos del ingeniero jefe de Montes don Tomás Erice, destinándosele en su lugar a la de Guadalajara.

Se ha dispuesto que se haga cargo de la Jefatura del distrito forestal de Burgos el ingeniero jefe de segunda clase D. Eugenio Guallart.

Ha sido destinado al distrito de Lérida el ingeniero primero D. Casto Santamaría.

Terminados los trabajos de los proyectos de los ferrocarriles secundarios de Medina de Rioseco a Villada y de Villada a Palencia, el Sr. Sánchez Guerra ha dispuesto que se anuncie para el 10 del próximo octubre la subasta de las obras correspondientes.

CHOCOLATE "LAS CALATRAVAS"

Es el mejor chocolate para las familias; 20 raciones en paquetes de 500 gramos, desde 1,25 a 2,50 pesetas. Las mejores primeras materias entran en su fabricación esmeradísima. Despacho y fábrica, calle de MANUEL CORTINA, 3, Compañía Nacional.

Ultima hora

La señora de Gullón.

IRUN. (Lunes, tarde.) A las seis de la mañana ha fallecido la distinguida esposa del ex ministro liberal D. Pio Gullón, a consecuencia de un colapso cardíaco.

La ilustre dama sintióse indispueta hace seis días por agravación de una afección al hígado que venía padeciendo.

Su esposo y su hijo D. Eduardo, sin retirarse un momento del lecho de la paciente, la prodigaban toda clase de consuelos y cuidados.

En estos momentos empiezan a llegar numerosas personas de las que varanean por las inmediaciones, para testimoniarles su sentimiento por tan sensible pérdida.

Irún siente mucho la desgracia acaecida a

tan ilustres huéspedes, a quienes guarda la más sincera estimación.

El Rey a Madrid.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) En el ad express saldrá esta noche para Madrid S. M. el Rey.

Hoy ha despachado el Sr. Allendesalazar con S. M., poniendo a su firma varias cartas reales y entregándole un telegrama de Melilla.

Los sucesos de Barcelona.

ZARAGOZA. (Lunes, tarde.) Al mensajero que el Ayuntamiento de aquí envió al de Barcelona, ha contestado éste con un cariñoso oficio, agradeciendo los acuerdos de la corporación zaragozana con ocasión de los lamentables sucesos ocurridos en la ciudad condal.

El telegrama viene firmado por el alcalde, Sr. Coll y Pujol, y en él dice que las amarguras sufridas han tenido compensación con la opinión de Barcelona y hoy con la noble del pueblo zaragozano.

Kiosco incendiado.

En la plaza de San Felipe se ha incendiado un kiosco de venta de periódicos, propiedad de Mariano Urbano.

Ha quedado destruido completamente.

A Barcelona.

Han salido para Barcelona, destinados al regimiento de Aragón, los tenientes D. Luis Berenguer y D. Ignacio Salgado.

La León y Castilla.

PARIS. Un redactor de Le Gaulois ha celebrado con el embajador de España, señor León y Castillo, una importante entrevista, que hoy publica dicho periódico.

En ella ha declarado el marqués del Muni que los lamentables sucesos de Cataluña han sido desfigurados y exagerados por la Prensa europea.

Terminó recomendando a los periódicos franceses tengan imparcialidad al narrar cosas de España.

Le Gaulois comenta la entrevista en términos halagüeños para nuestra nación.

El Roghi prisionero?

FEZ, 13. Parece que en el combate del día 11, cerca del Marabú de Sidi Larbi, entre las tropas del Roghi y la mehalha serifiana, ésta, a pesar de sufrir sensibles bajas, logró apoderarse, además del harén del pretendiente, de todo el campamento de sus tropas y de un ministro suyo.

El Roghi, después de la batalla, se dió a la fuga; pero parece que ha sido capturado por un grupo de jinetes imperiales que le perseguía.

TOROS EN PROVINCIAS

GUIJUELO. Se ha verificado la inauguración de la Plaza de Toros.

Actuaron de matadores los diestros Corchallo y Chico de Begoña.

Ambos cumplieron, distinguiéndose el primero.

En San Sebastián.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) La tarde está nublada y amenaza lluvia. La entrada, casi buena.

Lidiense miuras.

Primero.—Guapito, negro y buen mozo.

Los toreros capotean con exceso de precauciones.

Mal picado, toma cinco puyazos, demostrando poca bravura.

Mata un caballo.

Escuela y Algabefito banderillean regularmente.

Algabefito es aplaudido al brindar, como recuerdo a lo superior que estuvo ayer.

Muleta desconfiado.

Da media buena.

Nuevo trasteo, siempre con precauciones.

Otra entera, pasada y ladeada.

El toro, difícil.

Se echa y le levanta el puntillero.

Descabello.

Segundo.—Perlito, largo, zancudo.

Bomba veroníquea valiente, no prestandose el bicho.

El primer tercio resulta difícil.

El toro se defiende, achuchando, sin mostrar bravura; pero sí mala intención.

Toma cinco puyazos, resultando ligeramente lesionado los picadores Ceniza y Arriero.

El Barquero pone un par de banderillas superior.

Morenito, regular.

Bombita encuntra al toro hecho un verdadero miura.

Defendiéndose en las tablas hace una faena inteligente, excitando al bicho para convertirlo en bravo.

Coloca cinco pinchazos.

Pitos.

Tercero.—Polluelo, negro, pocas carnes.

Cochero veroníquea bien. El toro toma cinco puyazos, sin poder y sin recargar.

La faena resulta sosa.

No hay defunciones de penecos.

Camará y Blanquet luchan con dificultades para banderillar, pues el toro está manso y se defiende en las tablas.

Palmas a Camará.

Cocherito de Bilbao hace una faena sobre tablas, y perfilándose fuera de los piones, deja una estocada ligeramente desprendida.

Palmas.

Cuarto.—Hurón, colorado, buen mozo, de bonito tipo.

Algabefito veroníquea precipitadamente, pero con valentía.

Casi todos los puyazos que aplican los picadores son en los bajos.

(En los bajos, no en los ojos, como salió en la reseña del quinto de ayer.)

Cachiporra picó en la paletilla con intención decidida.

Bronca.

Rodas y Bazán banderillean regularmente.

Algabefito muletea regularmente y se ve achuchado varias veces.

Entrando bien, deja una un poco trasera.

Descabello.

Muchas palmas.

BONNAT

Boletín religioso del día 17

Santos del día 17 de agosto. — Santos Liberato, Bonifacio, Servo, Rústico, Máximo, Mamés, Felipe y Pablo, mártires; San Anastasio, obispo y confesor; Santa Paula y Juliana, mártires, y las beatas Emilia y María Pimentel, vírgenes.

Cultos para el día 17. — Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Salesas (Santa Engracia, por las Monjas de San Plácido); a las diez, misa cantada, con sermón que predicará un padre de la Compañía, y por la tarde, a las cinco y media, completas, preces y procesión de reserva.

En la iglesia Pontificia y Portuguesa, culto a San Antonio.

La misa y oficio son de la Octava de San Lorenzo.

Visita de la Corte de María. — Nuestra Señora de la Flor de Lis en San José, del Corazón de María en su parroquia y en su iglesia, ó de la Caridad y el Cobre en las Descalzas.

Espíritu Santo. Adoración nocturna. Turno, San Francisco de Asís.

Espectáculos del día 17

Gran Teatro. — El cabo primero. — El bufete de Minguet. — La pajera nacional. — Dora, la viuda alegre.

Romea. — 7 1/2. — Amor a oscuras. — Los incasables. — La moral del mar (estreno). — Más allá del honor.

Novedades. — Los administradores de Cristo y cuadro andaluz. — El reservista y cuadro andaluz. — El hijo de la patria y cuadro andaluz (sección especial).

Latina. — Las bravías. — Las mujeres. — La jerga de Dobladillo. — El Sr. Joaquín. — Sandías y melones. — La república del amor.

Salón Venezuela. — Ley de amor. La Chislerona. — Un beneficio. — La calandria. — El caserón de las flores. — Apaga y vámonos. — La Olotiñera.

Salón Nacional. — 7. — Nicolás. — Alma obrera y Los chorros del oro. — La casa de todos. — El soldado de San Marcial (sección doble).

Jardines del Retiro (Exposición de la Infancia). — A las 9 1/2. — Ya somos tres. — Los tientos (estreno). — Guardia de honor.

Entrada para las tres secciones, una peseta.

Abierta todos los días. — Entrada 80 céntimos, con inclusión del timbre. Los niños menores de diez años, gratis.

AVISOS ÚTILES.

ANTRACITAS Y COKE "La Calera", Magdalena, 1, entresuelo. Teléfono 532

"La Funeraria", Preciados, 20. Teléf. 225. No pertenece al trust funerario.

LA CENTRAL. Pídanse los jabones con este nombre en todos los comercios. T.º 903.

TOS, GARGANTA. Pastillas Caldeiro, 1,50 pts.

Pídanse las legítimas aguas de Vichy-Etat, embotelladas; Vichy-Hópital (estómago); Vichy-Célestins (riñones); Vichy-Grande Grille (hígado). Rehusense las intrusiones y falsas denominaciones de Vichy. Exíjase Vichy-Etat.

Imp. de "La Correspondencia de España", Factor, 7, Madrid.

PETROLEO GAL PARA EL PELO. Una certificación del Laboratorio Municipal de Madrid garantiza que el Petróleo Gal es inofensivo y no puede inflamarse. Medallas de oro en París, Londres y Madrid.

BOLSAS Y MERCADOS

Table with multiple columns: MADRID, CAMBIOS, BARCELONA, PARIS, LONDRES, NUYA YORK, SEVILLA 11, MERCADOS NACIONALES, BOLSAS MERCANTILES. Contains various market data and exchange rates.

LA MODA AL DIA



ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.-BI BAO

SOCIEDAD ANÓNIMA

Capital social, 32.750.000 pesetas

Fábrica de Hierro, Acero y Hojalata en Baracaldo y Sesfag

Lingote al carbón, de calidad superior, para Bessemer y Martin-Siemens. Hierros puleados y homogéneos en todas las formas comerciales. Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropenas en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones. Carriles vigrotes, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias. Carriles Phoenix ó Broca para tranvías eléctricos. Viguería para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas y finas. Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios. Fundición de columnas, calderas para destilación y otros usos, y grandes piezas hasta veinte toneladas. Fabricación especial de hojalata. Cubos y baños galvanizados. Lateral para fábricas de conservas. Envases de hojalata para diversas aplicaciones. Impresión sobre hojalata en todos colores.

Dirigir toda la correspondencia á ALTOS HORNOS de Vizcaya (Bilbao)

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRANSATLANTICA

LINEA DE FILIPINAS

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 9 enero, 6 febrero, 6 marzo, 3 abril, 1.º y 29 mayo, 26 junio, 24 julio, 21 agosto, 18 septiembre, 16 octubre, 13 noviembre y 11 diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean: 26 enero, 23 febrero, 23 marzo, 20 abril, 18 mayo, 15 junio, 13 julio, 10 agosto, 7 septiembre, 5 octubre, 2 y 30 noviembre y 28 diciembre, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India Java, Sumatra China, Japón y Australia.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEXICO

Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28, y de Cádiz el 30, directamente para Nueva York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26, y de Habana el 30 de cada mes, directamente para Nueva York, Cádiz, Barcelona y Génova.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en la Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga, con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curaçao, y para Cumaná, Carúpano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

LINEA DE BUENOS AIRES

Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1.º, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1.º y de Montevideo el 2.º, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

LINEA DE CANARIAS

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

LINEA DE FERNANDO POO

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de enero y de Cádiz el 30, y así sucesivamente cada dos meses, para Fernando Poo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea. Regreso de Fernando Poo el 26 de febrero, y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

LINEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes, para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar. Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados, para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la real orden del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de abril de 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

LINEA DE CUBA Y MEXICO

Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20, y de la Coruña el 21, directamente para la Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 18, de Veracruz el 16 y de la Habana el 20 de cada mes, directamente para la Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacifico, con trasbordo en Habana al salir de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Atención

Se compra toda clase de alhajas, oro y plata, platino y galones, á precios como si fueran otros. Anillo casa Zaragoza, 4. Mon. Corcos, Ralfova y von.

ESLA VAY VENDE alhajas de oro y plata. Tel. 16. Mont. 40.

CALLICIDA

Pérez Aguirre, El más eficaz, cómodo y seguro para la completa extirpación de callos y verrugas de los pies. Frasco de tapón de cristal con pincel en el mismo, 0,75. Carretas, 22; Arenal, 2. Principales farm. s. y centros de esencias.

Advertisement for 'Los Tirloques' featuring a hand holding a sign that says 'EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE'. Includes text about 'MOSCOS' and 'ESQUELAS'.

FILTROS

de campana para agua, higiénicos y cómodos. Utensilios de cocina y cafeteras. Precios fijos y baratos. Baños grandes desde 7 duros. Duchas, á 5 ptas. Sorbeteras americanas por cuenta de la fábrica. Armarios frigoríficos. Botellas «Thermos». Sparklets. Infiernillos de viaje. Lámparas de jardín. Antigua Lampistería de Marín, 12, Plaza de Herradores, 12, esq.ª á San Felipe Neri.

EL TEATRO SAN FERNANDO de Sevilla se articula por uno ó más años.—Dirigirse á dicho Teatro.

LIBROS postales y comas (ata ozo giat s remitido sello. MIMI JARDINES, n.º 10, MIMI

Una cámara orna inglesa Cy somier 32,50 pesetas. Incaica Fuencarral, 51.

El Hórreo. La mejor sidra Champagne. Probarla para persuadirse.

Gan hiquación de muebles antiguos y modernos. Salones dorados. Se traspañ el local Puebla 14, 2.º y 3.º s.

Fumadores EL BUROL, fumado con el tabaco, destruye la nicotina y cura los males de a boca, garganta, pecho y estómago. La botella, 1,50. Vi. 2.º s. Mat.

SELLOS raros procedentes de correspondencia antigua y hermosas colecciones los para á precios altos un aficionado extranjero.—Dirigirse hasta el 2 de septiembre en San Esteban, San Marcial, 83, y 80 L.ª, al Coleccionista.

COMPRO ALCUBILLA (años 1897, 1900 y 1901) Ofertas: America, Orberá, 87, J.ª sales.

Traspaso Barbería en 7,50 pesetas. Mercedero en 7,50 pesetas. Taberna y horno de asado en 25,00 pesetas. Asistencia con generos, sitio, cen. rico, y gran casa de comidas. La solución, San Vico, te. 12

La casa vende la fabrica de Santa Catalina para la fabricacion de las guías, y otros, con todo el primer material para alambros. Infórmese: «Oquina» Soriano, JAEN.

AGENCIA STORR Dencanado, 9 al 11 Teléfono -05. PROPIETARIO EMILIO COLOMINA Las más baratas y auncion. Periódicos, Telégrafos, Tranvías, Vallas.

Obituary notice for Don Ramón Baggianotti y Villar, who died on August 9, 1909. Includes a cross symbol and text: 'Falleció el 9 de agosto de 1909 A LAS CINCO DE LA MAÑANA R. I. P. Su de consolada hija, María; hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios. Todas las Misas que se celebren el 17 del corriente en el Oratorio del Caballero de Gracia, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.'

RUBIO-Concepción Jerónima, 3

FERROCARRILES SERVICIO ESPECIAL PARA VIAJEROS. Se ha establecido un servicio de coches-berlinas para uno ó dos viajeros, desde las estaciones de Atocha y Norte á domicilio ó viceversa, y la tarifa fijada es de 2 y 2,50 pesetas respectivamente, con franquicia de 30 kilos, peso máximo. LOS PEDIDOS deben hacerse en los Despachos Centrales, calle de Alcalá, números 14 y 16 (teléfono 103) y en la Puerta del Sol, 9 (teléfono 12). Cuando el viaje haya de efectuarse por la mañana, pídase el coche el día anterior de los tarde á ocho noche, y si ha de venir lagar por la tarde ó noche, pídase la berlina el mismo día de nueve á doce de la mañana. A la llegada de los trenes púanse al encargado del servicio de Omnibus de la Compañía en la estación. OÍGINAS CENTRALES. Paseo de los Fontones, num. 2. TELEFONO, 808.

AGENCIA FÚNEBRE MILITAR DE MANUEL LÓPEZ DE LAS HERAS. Esta Casa no pertenece al "Trust", funerario Claudio Coello 46.—Teléfono 2.067. SERVICIO POR TARIFAS Y PERMANENTE.

VINOS TINTOS DE LAS BODIGAS IN FLOECO (Alava) DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE FISCAL. Exposición de Burdeos de 1885.—DIPLOMA DE HONOR La más alta recompensa concedida á los vinos tintos extranjeros.

Table with columns: VINO N SU, PESO, and rows for different wine types and prices. Includes a note: 'Precios en la estación de Cenicero'.

AGENCIA STORR Dencanado, 9 al 11 Teléfono -05. PROPIETARIO EMILIO COLOMINA Las más baratas y auncion. Periódicos, Telégrafos, Tranvías, Vallas.

AGENCIA FÚNEBRE MILITAR, C. Coeno, 46 NO PERTENECE AL TRUST FUNERARIO

JUVENTUD Y BELLEZA. perpetua la consiguio mi madre preparando ella misma los secretos de tocador que poseia, borrando con ellos las huellas de una prematura vejez, y ducia hoy de ellos los revelará para us á las se oras que se sujeten á las condiciones e instrucciones detalladas que acompañan á un tarrito de prueba del primer secreto que he reparado, que sirve para obtener cutis suave, fresco y macarado, y que por la infima cantidad de seis reales lo puede adquirir en las prales, perfumerías, y en el depósito general, farmacia de Pérez Aguirre, calle de Carretas, n.º 22, que también lo remite á todas partes por correo certificado contra 12 sellos de 0,15cts.

CONVOCATORIA. Para un colegio subvencionado por el Excmo. Ayuntamiento de Briviesca, se necesitan: Un profesor de Filosofía y Letras, apto para enseñar idiomas, y otro de Ciencias, para dar las clases de dibujo. El señor alcalde de dicha ciudad facilitará antecedentes y detalles á los solicitantes que acrediten servicios y títulos antes del 20 del actual. Briviesca y agosto 1909.

Molduras para ebanistería. Fabricación perfecta sin competencia. EXISTENCIAS EN TODA CLASE DE «MAD RAS FINAS» EXPORTACION A PROVINCIAS. Fábrica y almacenes: García Parales, 47 y 44. Tel. 2.184.

VAPORES CORREOS ESPAÑOLAS de Pinillos, Izquierdo y C.ª, de Cádiz. Salidas en el mes de agosto y septiembre para RIO JANIRO, SANTIAGO, MONTEVIDEO Y PUERTO AERES De Barcelona el 20 agosto, 10 y 30 septbre. De Valencia el 21 de agosto y 11 septbre. De Almería el 22 y 12 id. id. De Málaga el 23 y 13 id. id. De Cádiz el 25 y 15 id. id. Embarca el servicio para pasaje de todas clases.—ASISTENCIA MÉDICA

Academia Fuentes. Preparación para carreras militares, por oficiales de todas armas.—Erlillantes resultados.—ATOCHA, 111.

M. EDMUNDO CAPDEVILLE súbdito francés, natural de Toulouse, retirado del comercio de la broiería de Madrid, falleció abietado en Pozuelo, casa de su ama de gobierno, el día 23 de junio último, lo que publica, para conocimiento de su familia ausente y relación es, su buen amigo D. Felipe Guerra, vecino de Pozuelo.—Madrid 16 agosto de 1.º 09

LA SEÑORA Doña Concepción Ossorio y Pérez FALLECIÓ EL 13 DE AGOSTO DE 1908 Y SU ESPOSO D. Antonio Sanvicente y Rivero EL 16 DE ABRIL DE 1909 R. I. P. Sus desconsoladas hijas doña Amparo, Aurora, Consuelo y Gloria; hijo político D. Isidoro De Mora; hermanos D. Antonio y doña Paz Ossorio; primos, sobrinos y demás parientes, RUEGAN á sus amigos encomienden á Dios el alma de los finados. Todas las misas que se celebren el día 18 del corriente en San Luis Gonzaga (calle de Zorrilla), serán aplicadas en sufragio del alma de dichos señores.

EL SEÑOR DON ANTONIO GIRALDOS Y OCHOA. La falleció el día 16 de agosto de 1909 A LOS 45 AÑOS DE EDAD R. I. P. Su desconsolada esposa, doña Dolores Palomera y Menzuyas; tíos, primos y demás parientes. PARTICIPAN á sus numerosos amigos tan sensible y trágica, y les ruegan en contienda á Dios el alma del finado, asistan á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 17, á las diez de la mañana, desde la casa mortuoria, Herminia, 29, al cementerio de la Sacramental de San Justo por lo que recibirá sepultura en él. El duelo se despide en el cementerio. No se reparan esquelas ni se admiten coronas. Se suplica el coche.